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Христос во
Благодарю  Вас за Ваше письмо от 1 2  марта этого года и за газеты, с  кото

рыми я ознакомился с  чрезвычайным интересом.
Ш лю Вам последний по врем ени документ -  Обращ ение к российском у 

крестьянству.
Шлю привет 
Владимир.

ОБРАЩЕНИЕ 
ВЕЛИКОГО князя 

ВЛАДИМИРА КИРИЛЛОВИЧА 
К РОССИЙСКОМУ КРЕСТЬЯНСТВУ

Наша страна пересекает сегодня по
лосу тяжелых, зачастую трагических 
испытаний, которые еще потребуют не 
только общенациональных усилий, но и 
неуклонной решимости каждого росси
янина, убежденности в правильности 
избранного пути.

Я уверен, что наш народ с помощью 
Божией обретет возрожденную, испол
ненную прежнего величия и очищен
ную от всего наносного Россию.

В этот период суровых, а порой и 
унизительных испытаний нельзя забы

вать о том, что издревле составляло здо
ровый и прочный костяк нашего обще
ства, - российское крестьянство.

Мое сердце болит за этих людей, по
кидающих разоренные бесхозяйствен
ностью родные села, отравленные поля 
и водоемы, за крестьянскую молодежь, 
потерявшую веру в свои руки и стремя
щуюся любой ценой перебраться в 
большие города.

Неизбежно растущая - при переходе 
к рыночной системе экономики - армия 
безработных, возвращающиеся домой

военнослужащие, нынешние выпуск
ники средних и средне-технических 
учебных заведений - все эт.и люди, если 
им будет оказана соответствующая 
конкретная помощь на местах, могли 
бы найти применение своим силам, на
выкам и способностям на плодородных, 
политых отцовским и прадедовским по
том нивах нашей великой Родины.

Благоденствие и процветание не 
придут вслед за подачками - пусть даже 
щедрыми, но никогда не бескорыстны
ми - с Запада.

Спасение утопающих, как известно, 
дело рук самих утопающих. Других ва
риантов выхода из создавшегося эконо
мического маразма просто ие сущест
вует. Следует всегда помнить, что упо
вание на помощь доброго дяди - это путь 
проволочек и пустая трата отпущенной 
нам жизни. Я убежден, что все, кто уча
ствует сегодня в процессе возрождения 
нашей страны - каких бы идей и убеж
дений они ни придерживались раньше,
- поймут меня.

Россия всегда - до всяких колхозов и 
совхозов - кормила не только себя, но 
была еще и житницей Западной Европы, 
а в тяжелую годину - как это случилось 
при Александре 11, моем прадеде, - при
ходила на помощь далекой Америке. 
Напомню лишь, что в 1913 году, когда 
страна праздновала 300-летие царство
вания Дома Романовых, урожай хлебов 
у нас был на треть выше, чем в США, 
Аргентине и Канаде вместе взятых. На
ша Отчизна по праву гордилась своим 
трудолюбивым, умудренным вековым 
опытом, сильным своей привязанно
стью матери-земле, боголюбивым кре
стьянством.

Только вы, хлеборобы, животново
ды, агрономы, фермеры, труженики 
российского села, способны накормить 
нашу страну, придать ей силы, достоин
ства и веры в себя.

И я молю Господа Бога прийти вам на 
помощь.

Владимир
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РОССИЯ СКОРБИТ
Известие о скоропостижной кончине в 

Майами главы Российского Император
ского Дома Великого Князя Владимира 
Кирилловича вызвало потрясение и глубо
кую скорбь во многих русских общинах на 
Западе. Глубокой болью отозвалось оно и 
на Године. Великий Князь для значитель
ной части россиян оставался своеобраз
ным символом возрождения России.

Правнук Царя-освободителя Алексан
дра И, Владимир Кириллович родился 
17/30/ августа 1917 г. в Финляндии и всю 
жизнь провел за рубежом. Но душой и сер
дцем он всегда оставался с русским наро
дом, разделяя его горести, печали, радо
сти. Его отец, Великий Князь Кирилл Вла
димирович, принял Императорский титул 
Манифестом от 31 августа 1924 г., когда 
уже было ясно, что никто из семьи послед
него Государя не выжил в огне развязан
ной большевиками братоубийственной 
войны. Кирилл Владимирович умер в 1938 
г. Тогда же было установлено, что ставший 
Главой Императорского Дома Владимир 
Кириллович сохраняет за собой титул Ве
ликого Князя, однако принимает присягу 
тех, кто присягнул ему как Императору.

В ноябре минувшего года Владимир 
Кириллович посетил Санкт-Петербург и 
говоря о своих впечатлениях, приветсовал 
происходящее в России возрождение инте
реса к истории, прошлому государства. 
“Россияне хорошо понимают, - говорил он, 
- что наша Родина начала свое существова

ние не с 1917 года, а гораздо раньше, и хо
тят продолжить ее историю, сохранив все 
традиционные ценности". Великий Князь 
также подчеркивал, что на глазах меняет
ся облик государства, и что необходимо 
всячески приобщать к этому историческо
му событию лучших представителей эмиг
рации, покинувших Россию после больше
вистского переворота. Трезво оценивая 
перспективы развития отечественной эко
номики. хорошо понимая трудности, пере
живаемые российскими народами, Влади
мир Кириллович говорил, что “предстоя
щий путь будет очень трудным и долгим, и 
это иллюзия - проскочить разом псе его 
этапы, либо попытаться найти чудесные 
псевдорешения... Рассчитывать в основном 
нам надо на себя и на собственный труд".

Недавно в Землячество Казаков в Мос
кве от Великого Князя пришли поздравле
ния с Пасхой Христовой и последний его 
официальный документ “Обращение к 
Российскому крестьянству". Мы считаем 
необходимым целиком привести его в этом 
номере “Станицы".

Выражаем наши соболезнования семье 
скончавшегося Местоблюстителя Россий
ского Престола и надеемся, что кончина 
эта не прервет нашего тесного общения с 
Домом Романовых - не прервет общей ра- 

- боты во имя возрождения России.

Редакция газеты “Станица"

Долж анской бывш его Ейского отдела К .К Л , когда за создание
: казачьей организации казак К узьм енко был осужНесмотря на 
! кратные обращ ения и нашей газеты и ряда

вор в  отношении Кузьменко остается пока б ез изменении.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО В.Н.ДЬЯКОНОВУ
Уважаемый Василий Николаевич!
Обращается к Вам потомственный казак 

станицы Должанской Кузьменко Владимир 
Ильич.

12 декабря 1991 года, Ейским народным 
судом я был осужден на один месяц исправи
тельно-трудовых работ по статье 166 ч. 2 Ад
министративного кодекса по ходатайству ис
полкома Должанского с/совета, как наруши
тель закона о местном самоуправлении, вы
разившемся в том, что я продолжал работу по 
возрождению Должанской казачьей сотни на 
основе культуры и традиций Кубанского ка
зачества, послетого, как сессия Должанского 
с/совета вынесла решение о запрете деятель
ности, связанной с возрождением казачества 
в станице, мотивируя тем, что на Кубани уже 
действует Кубанская Казачья Рада.

Мне понятны мотивы руководящих лю

дей станицы, защищающей созданную парт
номенклатурой организацию и склонивших 
депутатов к такому решению. Но кажется 
странной позиция судьи Скотининой И.Н., 
определившей наказание/

Неужели они до сих пор веряТ В возмож
ность карательными мерами заставить чело
века забыть своих предков, свою культуру, 
традиции, закрыть ему глаза и запретить ду
мать.^

Считаю, что примененные ко мне санк
ции ущемляют права человека и оскорбляют 
не только мои честь и достоинство, но и па
мять предков и движение по возрождению 
Кубанского .казачества.

Прошу властью Главы администрации 
края разобраться в правильности решения, 
принятого сессией с/совета.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА АТАМАНОВ 
СОЮЗА КАЗАЧЬИХ ВОЙСК РОССИИ

В Ростове 18 и 19 апреля состоялось за
седание Совета Атаманов Союза Казачьих 
Войск России, на котором были приняты 
дополнения к Уставу СКВР, утвержден в 
должности начальника штаба СКВР 
Е.В.Ефремов. Принято решение о создании 
Фонда возрождения казачества. Казачьей 
торговой палаты и Посольского двора 
СКВР в г.Москве. Совет Атаманов опреде
лил основные направления деятельности 
штаба СКВР: проводить работу на местах 
по введению казачьего самоуправления; 
создать систему компьютерной связи 
между войсками и включиться в общеев
ропейскую компьютерную сеть “G.T.C." с 
целью обеспечения оперативного обмена 
информацией; создать группу для обра
ботки свода законов Российской Империи 
о казачестве и довести положения этого 
свода до всех казачьих войск России; на
править на обучение в духовные семина
рии казаков для возрождения войсковых 
священников в казачьих войсках и другие.

Приняты обращения к Патриарху 
Алексию II и к Президенту Российской 
Федерации Б.Н.Ельцину. В обращении к 
Президенту, в частности, подчеркивается:

“Союз казачьих войск России выражает 
Вам как главе Российского государства 
свою поддержку в трудное для нашей 
страны время и просит Вашего совета и 
помощи.

Возрождение казачества, всегда сто
явшего крепостью на рубежах России, мо
жет и должно послужить делу возрожде
ния и укрепления всей России.

Казаки полностью согласны с Вашей 
политической линией на укрепление пол
номочий главы государства, на создание 
сильной и ответственной исполнительной 
власти, на скорейшую земельную рефор
му и, что для нас особенно важно, на ре
форму вооруженных сил, создание бое
способной российской армии.

При этом наше согласие определяется 
не сиюминутными политическими сооб
ражениями, а самой историей и духом рос
сийского казачества. Для нас возрожде
ние казачества - это, во-первых, военное 
служение Родине непосредственно под 
началом главы государства, во-вторых, 
возрождение гражданского самоуправле
ния казачьих областей, и, наконец обрете
ние своей земли".

ПРОИЗВОЛ
Говорят, что мы, пережив август, вош

ли в посткоммунистическую эпоху. Быть 
может такая оценка и верна в отношении 
Москвы, но в областях коммунисты про
должают почти безраздельно господство
вать. Коммунистическое господство на
периферии прежде всего выражается в 
саботаже. Старая номенклатура открыто 
противодействует проведению в жизнь 
всех или почти всех указов и постановле
ний демократического правительства 
России. Консервативные силы Ростов
ской области в этом отношении особенно 
преуспевают.

И у нас в городе Шахты дело обстоит 
не лучше. Даже, быть может, хуже, чем 
где бы то ни было. Характерное призна
ние председателя Шахтинской организа
ции движения “Демократическая Россия: 
,%... Принятые в последнее время Прези
дентом России указы Шахтинской город
ской администрацией либо не выполня
ются, либо их выполнение идет крайне 
медленно".

Что верно, то верно. Вот только один 
пример в этом роде. Недавно администра
ция города Шахты отказалась передать 
Русской Православной Церкви здание 
бывшей Александровск-Грушевской об
разцовой церковно-приходской школы, 
хотя по вопросу о возврате Церкви ее иму
щества, которым она владела до револю
ции, верховная власть России приняла за
конов, указов и постановлений больше 
чем достаточно. Просим оценить форму
лировку отказа: “Да, здание церковное, 
но мы его не отдадим". Цинизм этих слов

не вызывает сомнений. Наследники экс
проприаторов первых лет революции вер
ны своим основоположникам и цепко де
ржатся за награбленное, пренебрегая за
конами Божескими и человеческими.

Когда мы сталкиваемся с саботажем,
тормозящим продвижение по пути ре
форм, то неуживчивость становится до
бродетелью. Мы все больше начинаем по
нимать, что пришла пора начать вытесне
ние старой номенклатуры из городского 
управления. Давно и верно сказано: “чер
ного кобеля не отмоешь до бела". А еще 
очень важно узаконить решение споров о 
правопреемстве на церковную собствен
ность в судебном порядке. Произвол при 
решении этого вопроса всегда будет неиз
бежен, если закрепленные в законе права 
Церкви не будут надежно защищаться 
при помощи принятых в цивилизованном 
мире средств правозащиты.

Номенклатура Стремится приспосо
биться к духу времени. И отсюда ее сло
весные реверансы в адрес Русской Право
славной Церкви. Но чего стоят эти реве
рансы сразу становится ясно, как только 
от номенклатуры требуется подтвердить 
свои слова делами. Православные хри
стиане должны знать, что как бы не был 
труден путь выхода из “коммунистиче
ского рая", он стоит того, чтобы быть 
пройденным.

Священник 
Владимир Горностаев

"КУБАНЕЦ" В РОССИИ...
В Екатеринодаре тиражом 3 тысячи экземпляров Екате- 

ринодарским отделом Кубанского казачьего союза (США) 
издан журнал “Кубанец". Главный редактор издания - 
А.Д.Шиленок - тот же, что редактирует “Кубанца" в Нью- 
Джерси в Америке. В журнале - хронология Кубанского 
Казачьего Войска и его атаманов, материалы о казачьем 
зарубежье и сегодняшнем дне Кубанских казаков на роди
не. Впервые читатели в России смогут познакомиться на 
страницах “Кубанца" с вышедшей в 1970 г. в Мюнхене кни- 
ой А.К.Ленивова “Под казачьим зна -»енем“ - Эпопеей Ка- 
ачьего Стана в 1943-45 гг. Это история ухода казаков-бе- 

женцев и их лагерей в Белоруссии, '"'ейерной Италии и в 
Австрии, организации, управления к ачьими частями, а

также их выдачи англичанами в СССР в 1945 г.

И “ЕСАУЛЕЦ" В ЛОНДОНЕ
В Лондоне вышел первый номер издания Лондонской 

общеказачьей станицы им.Новомученика Цесаревича 
Алексея - журнала “Есаулец". Его редактор - младший 
урядник Александр Сыщенко. В номере напечатаны доку
менты секретного архива германского министерства ино
странных дел, связанные с финансированием Германией 
подготовки большевистского переворота и деятельности 
Ленина. Как подчеркнуто во вступительной статье, “казаче
ство - это воинство, это трудолюбивый народ, готовый 
жизнь свою отдать за правое Белое дело". А казак Х.Ф.Бол

дырев пишет: “Мы ушли не как “мирная" эмиграция. Мы 
ушли непримиримыми врагами советской власти, больше
виков-коммунистов... Мы ушли, оттесненные4Красной Ар
мией и не поддержанные частью казаков, которые держали 
“нейтралитет", либо перешли к красным... Красный казак 
наплевал на традиции, на все то, к чему у него воспитывали 
любовь и уважение, он плевал в лицо великого нашего древ
нейшего казачьего прошлого. В некоторых случаях он иску
пил свой грех, но и по сей день некоторые из них боятся и 
ненавидят нас..."

Увы, это действигельно так. И но сей день потомки и 
идейные наследники “красного казака", перебравшиеся в 
казачье движение, назвавшиеся даже атаманами, борются 
с Белой идеей, пытаются спасти советский колхозно-сов
хозный строй и свою власть над людьми...

ПАРАДОКСЫ ВРЕМЕНИ?

РАСТЕТ ДОСТОЙНАЯ СМЕНА!..
И действительно-растет эта смена, смена 

старшим товарищам! Товарищам п<У родной 
коммунистической партии, товарищам по ка
зачеству. Недаром старались инструктора об
комов и райкомов, рассылая по всему Дону 
свою ориентировку "О деятельности движе
ния по возрождению казачества Дона и ее 
отражении в общественном мнении жителей 
области ". С радостью сообщалось в этой, поч
ти годичной давности, ориентировке о том, 
что КПСС контролирует многие из казачьих 
организаций Донской области, указывалось 
партийцам, как и для чего надо им действо
вать среди казаков. Прошел Донской Круг, 
прошли круги на местах, в округах и станицах, 
путч прошел и даже КПСС была ликвидиро
вана вроде... Ан нет, жив курилка! Вы только 
посмотрите, какие изумительные в ясности и 
простоте своей документы появлялись уже 
после всех этих событий! Вступит весь комсо
мол в казаки, а комсомольским чинам при
своить чины казачьи! Ведь это как раз то, к 
чему стремились организаторы создававше
гося усилиями ЦК КПСС "Союза казаков" -  
обеспечить лишавшихся своих кресел пар
тийных чиновников креслами новыми, в "ка

зачьей номенклатуре".
Спасибо за откровенность, товарищ ата

ман!
Юрий КРАПИВИН

РЕШЕНИЕ

IV БОЛЬШОГО КРУГА ОБЩЕСТВЕН
НОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ХОПЕРСКИЙ 
КАЗАЧИЙ ОКРУГ" "О СОЗДАНИИ 

МОЛОДЕЖНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ХО
ПЕРСКОГО ОКРУГА".

Принимая во внимание утрату эффек
тивности воспитательной и организацион
ной работы ВЛКСМ и его возможный само- 
роспуск, желание комсомольских органи
заций Алексеевского, Киквидзенского, Не- 
хаевского, Новоаннинского, Новониколаев
ского, Подтелковского и Урюпинского рай
онов рассмотреть вопрос о создании новой 
молодежной организации на основе требо
ваний Устава общественной организации 
“Хоперский казачий округ" и структур 
ВЛКСМ указанных районов, круг решил:

1. Учитывая важность воспитательной 
работы среди молодежи, считать целесооб

разным создание молодежной организации 
в границах бывшего Хоперского округа как 
субъекта федерации молодежных органи
заций, на основе уставных требований об
щественной организации “Хоперский каза
чий округ".

2. Предложить районным комсомоль
ским организациям, расположенным в гра
ницах бывшего Хоперского округа, рас
смотреть на пленумах вопрос о создании на 
базе своих структур ВЛКСМ новой моло
дежной организации.

3. В случае положительного решения 
всеми или большинством районных комсо
мольских организаций на своих пленумах 
вопроса о создании новой организации, а 
затем утверждения их решения на учреди
тельной конференции, считать вновь со
зданную организацию вошедшей в обще
ственную организацию "Хоперский каза
чий округ" и действующей по ее уставу с 
сохранением организационных структур, 
системы учета членов, финансирования, ос
новных форм и методов работы на правах 
самостоятельного молодежного отдела с 
правопреемственностью весте прав и обя
занностей организаций ВЛКСМ.

4. Считать руководителя районной моло

дежной организации заместителем район
ного (юртового) атамана по работе с моло
дежью, сохранить за ним, после регистра
ции, права распорядителя кредитов.

5. После дополнительной проработки на 
очередном круге внести необходимые до
полнения в Устав общественной организа
ции, сохранить на переходный период ра
боты молодежные структуры ВЛКСМ.

6. Просить комитет по делам молодежи 
и молодежной политике Волгоградского об
ластного Совета народных депутатов и Вол
гоградский обком ВЛКСМ рассмотреть 
данный вопрос, внести свои предложения 
по созданию новой молодежной организа
ции и передаче части собственности, мате
риальных и денежных средств, принадле
жащих организациям ВЛКСМ, преобразо
ванных в новую организацию.

Окружной атаман 
В.М.ДЕНИСОВ.

Эго решение было напечатано в  3 -м  но
мере газеты "Хоперский вестник” в  Урюпин
ске, редактирует которую тоже (бывший) сек
ретарь горкома ВЛКСМ А.В.Колов.
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Т Р А Г Е Д И Я Л И Е Н Ц А : к  47 и годовщине выдачи казаков
"...Генерал фон Панвиц приказал 5-му запасному полку 

в Цветле (Австрия) двигаться в направлении города Кляген- 
фурта для соединения с 15-м кавалерийским Казачьим Кор
пусом, пехотным порядком.

Капитуляция 9-го застала нас в горах, между Кляген- 
фуртом и Юдеибургом. На другой день нас выстроили и офи
циально сообщили о капитуляции. Почти во всех поселках 
Австрии, на домах и окнах появились австрийские красно
белые флаги. Мы, как и все казачьи части, двигались полным 
строевым порядком. Все старались добраться до английских 
частей и соединиться с ними. Через пару дней впервые про
мчалась английская танкетка мимо нашего строя. Все обра
довались, увидев наших союзников. Некоторые даже закри
чали "Ура!"

Наш строй был остановлен. Казаки и офицеры, измучен
ные от такого пешего, с полным вооружением перехода, и от 
холода и голода, лежали, отдыхая, но бокам дороги. Некото
рые, как только присели, сразу же от усталости засыпали. 
Через час или два появились на джипе два английских офи
цера и шофер. Они отдали приказание изменить направле
ние движения...

По дороге с нами шли части венгров, чехов, усташи, до- 
мобранцы, группы частей Драже Михайловича, украинская 
дивизия "Галичина", иедичевцы, румыны Антонеску, не
мецкие части вермахта и СС, - а больше всего цивильные 
беженцы всякой народности. Они шли пешком, ехали на 
телегах, на конях, па моторах и велосипедах, некоторые на 
машинах, - кто как мог.

Вся эта колонна двигалась очень медленно, в особенно
сти на повороте или перекрестке... Вся эта масса народа шла 
в неизвестность..."

Так начинает свои воспоминания "Казачий путь на Гол
гофу" кубанский казак И.Кудренко, - очевидец тех страш
ных событий. Когда он решился, наконец, описать увиден
ное в апреле-мае 1945 г., во время выдачи англичанами в 
Советский Союз на расправу десятков тысяч казаков, - "Руки 
начинали трястись и слезы не удержать. По ночам я не мог 
заснуть..."

И все же воспоминания были написаны - чтобы еще раз

попытаться повлиять на исход судебного процесса лорда 
Алдингтона против графа Н.Толстого. Граф Толстой в своих 
книгах рассказал правду о преступлении английского ко
мандования, в нарушение всех международных конвенций 
передавших в руки советского НКВД - на верную смерть - 
около 70 тысяч человек. Это были беженцы из СССР и каза
ки-эмигранты, бывшие гражданами других европейских 
стран, женщины и дети, старики и инвалиды...

Трудно было ожидать другого исхода судебного процес
са (а английский суд присудил графа Толстого к выплате 
громадного штрафа, фактически разорив его). Англичане 
хотели бы, наверное, забыть все случившееся тогда, забыть 
свое предательство. Но мы с вами никогда не забудем той 
трагедии, оборвавшей жизни десятков тысяч наших братьев 
и сестер - наивно, может быть, продолжавших еще со време
ни 1-й мировой войны считать англичан своими "союзника
ми".

История Казачьего Оуана началась фактически в январе- 
феврале 1943 г., когда огромное количество казаков с семья
ми приняло решение отступать вместе с немецкими войска
ми. В Белоруссии, в ста верстах западнее Минска, располо
жился большой казачий лагерь, ставший прибежищем для 
казаков Кубани, Дона и Терека. "Здесь они осели, начали 
возделывать землю, разводить скот. По казацкой традиции 
выбрали атамана..." - пишет в своей книге "Жертвы Ялты" 
Н.Толстой. В Казачьем Стане в Новогрудке казаки ходили в 
черкесках, оставшейся дореволюционной военной форме, 
приезжали сюда и казаки-эмигранты. "То был короткий пе
риод возрождения прежней жизни..."

В сентябре 1944 г. Казачий Стан двинулся через Польшу, 
Германию и Австрию на Север Италии - навстречу своей 
гибели.

Обманув казаков, английское командование, сосредото
чив всех в ряде лагерей на территории Австрии, в несколько 
приемов передало их на расправу в СССР - сначала офице
ров, затем рядовых казаков с семьями. Почти все эти люди 
были убиты, замучены в сталинских лагерях. Сопротивле
ние казаков, не желавших отправляться на верную гибель, 
было жестоко подавлено "союзниками" - людей избивали до

потери сознания, в беглецов стреляли...
Мы предлагаем вам познакомиться с еще одними воспо

минаниями свидетеля событий в окрестностях австрийского 
города Лиенца - терского казака Михаила Павловича Негод- 
нова, живущего теперь в Венесуэле. Он прислал их нам спе
циально для печатав "Станице". Ему удалось избежать, бук
вально чудом, постигшей большинство казаков участи. Он 
бежал.

А непосредственно выдача казаков в советский сектор 
проходила в Юденбурге, на мосту через реку Мур. Эдуард 
Стюарт, бывший мотоциклист связи в английском Королев
ском сигнальном корпусе, вспоминает:

"...B ту ночь и на другой день мы начали подсчитывать 
выстрелы, доносившиеся со стороны русского сектора под 
аккомпанимент самого замечательного мужского хора, ко
торый я когда-либо слышал. Голоса разносились по всей 
округе. Выстрелы сопровождались веселыми криками".

казаки умирали со словами своих песен и литургии на 
устах... . .

Лорд Алдингтон - в 1945-м бригадир Тоби Лоу - непосред
ственно руководил позорной выдачей казаков. "Выполнял 
приказ начальства" - как объясняет теперь лорд (не правда 
ли, знакомый аргумент?..). Все знал он тогда,отдавая прика
зы, обрекавшие на смерть десятки тысяч людей. Да и как не 
знать - казаки предупреждали. Сам факт, что люди резали 
себе горло, бросались с моста в реку, убивали себя и семьи 
свои, лишь бы не попасть в СССР - разве ни о чем это не 
говорило англичанам? Разве случайно в своей депеше на
чальству бригадир Лоу запрашивал разрешение "развязать 
руки" и репатриировать казаков силой, если это понадобит
ся?

В этом году предстоит рассмотрение дела в Верховном 
Суде Англии, рассмотрение аппеляцйи графа Тол стога От 
имени всех казаков и редакции "Станицы" выражаем пол
ную поддержку графу Н.Толстому. Выражаем надежду на 
конечное торжество справедливости в этом деле. Кровь уби
енных вопиет в небеса!..

Георгий САМСОНОВ

ГОЛГОФА
КАЗАЧЕСТВА

Казачий Стан. 1 -ое июня 1945 года город 
Лиенц, Вост.Тироль, Австрия.

Прошло уже много лет от этой небыва
лой трагедии и все, подчиняясь, неумоли
мым законам, постепенно приходит в забы- 
тие. Но для участников она останется в па
мяти навсегда...

Казачий Стан, по своему уходу из Ита
лии расположился по всей долине реки Дра
вы, начиная от селения Маутена и до самого 
города Лиенца. Здесь эта долина упирается 
в крутую стену высоких гор, по которым 
спускаются два горных больших потока - 
Драва и Ины. На востоке и в центре этой 
долины, которая еще со времени походов 
ген.Суворова называлась Долиной Смерти, 
разместились строевые части всего Стана, а 
на западе, перед самым городом Лиенцем, в 
большом барачном лагере военнопленных 
нашли себе убежище полустроевые стани
цы и гражданское население - старики, ин
валиды, женщины, дети и госпиталь со сво
ими больными. В бараках лагеря не всем 
хватило места, поэтому наша полу строевая 
Терско-Ставропольская станица разбила 
свои палатки на правом берегу Дравы сей
час же у моста в лагерь, среди высокого со
снового леса.

В течение мая был подписан мир. При
шли англичане и мы все очутились под их 
управлением. Наш Штаб наладил с ними 
сношение и все легко вздохнули, когда уви
дели, что англичане к нам довольно благо
желательны. Приказали сдать все тяжелое и 
легкое огнестрельное оружие - всем, кроме 
офицеров. Начали распространяться слухи, 
что всех казаков отправляют на работы в 
Австралию. Публика совсем повеселела. 
Потом пришел приказ сдать оружие и офи
церам, оставив только 15% для несения ох
ранной и полицейской службы. Иначе гово
ря, мы продолжали жить своей собственной 
жизнью, как это было при немцах в Италии. 
Все казалось таким мирным и радостным. И, 
естественно, каждый начал строить радуж
ные планы на ближайшее будущее, хотя на 
это и не было никаких твердых и определен
ных оснований. Но уж такова природа чело
века, что достаточно было немного зелени в 
окружающих лесах и полевых цветочков на 
лугах, как в душе и сердце появились на
дежды на будущее, в особенности после 
стольких лет лишений и страха в Советском 
Союзе.

Но в конце мая неожиданно появилась 
первая тучка на нашем горизонте. Англича
не приглашают всех офицеров на "конфе
ренцию" и наш усердный штаб, желая вы
служиться перед новым начальством, уже 
приказывает ехать не только строевым, но и 
не строевым, запасным и даже граждан
ским - таким, как доктора госпиталей, кото
рых сами англичане послали из госпиталя 
обратно. Назначили день 28-го мая. У мно
гих начали закрадываться сомнения: зачем 
на конференцию вызывают всех 2000 чел. 
Как это можно разговаривать с таким коли
чеством людей и зачем на конференции 
нужны младшие офицерские чины: прапор
щики, хорунжие, сотники?

И таких сомневающихся было немало. 
Но, к сожалению, среди нас, еще со времен 
Италии, было много советских агентов, ко
торые и начали интенсивно работать, чтобы 
усыпить бдительность у разумных голов и 
рассеять сомнения у колеблющихся. Как 
из-под земли появились строгие защитники 
порядка и закона, который в данный момент 
как раз шел во вред несчастному народу.

Раньше все эти господа были незамет
ны: ниже травы и тише воды...

• День перед "конференцией" 27-го мая 
был полон тревоги. Я был помощником ко
менданта небольшого лагеря за Дравой и 
всю ночь перед отправкой офицеров угова
ривал коменданта есаула (есаул Забабу- 
рин) с которым я, вместе за границей учил

ся, чтобы он плюнул на эту подозрительную 
конференцию и скрылся в горах, пока еще 
был свободен доступ к ним. Конференция, 
если таковая вообще будет, в чем мы очень 
сомневались, может пройти и без его при
сутствия, - уговаривали мы. Но он, как и 
многие подобные ему, был неумолим. - "Я, - 
офицер и должен быть со всеми. К тому же 
- приказ штаба. А если ваши предположе
ния окажутся неверными, то я буду вдоба
вок ко всему и дезертир и трус". Таких силь
ных протаводоводов мы разбить не могли, 
ведь речь шла о чести офицера и верности 
присяге. Мы и сами не были твердо уверены 
в своей правоте. Доказательств или фактов 
вообще никаких не было, было только пред
чувствие.

Утром 28-го погрузился на большие ма
шины голова и цвет нашего казачества и 
среди них такая гордость как атаман, писа
тель и генерал Петр Николаевич Краснов. 
Все были суровы, молчаливы и серьезны. 
Они не походили на людей, которые сами 
едут, - скорее, - на тех которых везут куда-то 
в неизвестность. Неизвестность хуже опас
ности, и человек не знает, как на нее реаги
ровать, погружаясь в уныние и пассивность. 
Именно это, похоже, нужно было предате- 
лям-англичанам.

После отъезда офицеров, настроение со
всем упало, а после того, как явился на дру
гой день подлый майор Дэвис вместе с не
давно назначенным атаманом - вахмистром 
Кузьмой Полудиным и объявил, что все жи
тели лагеря должны приготовиться к от
правке на родину. Погрузка назначается на 
1-ое июня. Конечно, против этого все без 
исключения энергично протестовали и ка
тегорически заявили, что никто ехать не же
лает и только насильно можно это сделать. 
Видя такое сопротивление их планам, и же
лая усыпить бдительность к его неприятно
му сообщению, Дэвис заявил, что дает "че
стное слово" офицера английской Королев
ской армии, что никто насильно вывезен не 
будет. Многие, к своему несчастью, повери
ли ему и потом горько раскаивались, но уже 
было поздно. Жители Стана, в свою очередь, 
чтобы подкрепить свое твердое решение не 
возвращаться на родину, в знак протеста 
объявили голодовку. Вывесили черные фла
ги и большие картоны с английским тек
стом: "Лучше смерть здесь, чем возвраще
ние в СССР".

Приблизительно недели за 2 до этих со
бытий всем жителям лагеря начали выда-: 
вать паек английского солдата, который 
пришелся так кстати изголодавшемуся на
роду. Теперь все продукты по распоряже
нию нашего нового казачьего начальства 
выбрасывались прямо на землю посреди 
площади лагеря, а мы все должны были хо
дить с подтянутыми желудками и голод уто
лять водой из Дравы. Только дети нормаль
но получали свой паек. Эта полная голодов
ка тянулась почти три дня до самой траге
дии. В день перед выдачей опять появился 
подлый английский майор и звал всех ехать 
на родину... На громкие и энергичные про
тесты он не обратил никакого внимания.

На вечер назначили общее собрание 
всех начальников бараков и комендантов 
лагерей, чтобы выработать план действия

на завтрашний день. '
На собрании вахмистр Полудин, вместе 

со своими помощниками, твердо повел свою 
предательскую работу на пользу Советам и 
во вред казакам. К сожалению, это мы узна
ли уже после совершившегося. План дейст- 
виий заключался в том, чтобы утром рано в
5 час., когдатолко начинало светать, все жи
тели лагеря Пеггеца и отдаленных за 5-6 км. 
внешних лагерей должны собраться на пло
щадь с церковным причтом и хоругвями. К
6 час. начать литургию и, англичане, видя, 
что мы молимся, не посмеют нас тронуть. 
Ведь они народ культурный, цивилизован
ный и к тому же христианский, а потому 
никакого насилия не позволят. Все выходи
ло, вроде бы, просто и ясно. При этом наша 
инакомыслящая группа человек в 5 замети
ла, что лучше наоборот распылятся, не со
бираться вместе. Тут вахмистр со злобой на
бросился на нас и назвал нас изменниками 
и предателями общего плана и погрозил вы
дать англичанам. Пришлось закусить язык. 
Но действовать мы решили все-таки по сво
ему.

После собрания печальный и грустный 
явился я к своим бородачам (у меня в лагере 
было много пожилых казаков-староверов и 
никто не мог их заставить снять бороды). 
После отъезда коменданта я занял его место 
и, конечно, был ответственен за их будущее. 
Советовать или принуждать согласно при
казу идти на площадь, куда я сам не думал 
идти,было бы подло. Уговаривать же не хо
дить тоже не мог, т.к. это было вопреки при
казу и дисциплине.

И вот теперь, стоя перед ними, я объяс
нил положение. Никого ни к чему не при
нуждал. Каждый пусть распоряжается сво- 
бой, как он находит лучшим, и только требо
вал, чтобы в лагере завтра утром никого не 
было. И тут они меня спросили: "а, Вы ко
мендант, куда пойдете?" Я им твердо сказал: 
"Я иду в горы". - "Вот за это Вам спасибо, 
станичник!" Мы попрощались и разошлись.

Утром рано на рассвете начали соби
раться процессии. Шли группами из даль
них лагерей во главе со своими священни
ками и хоругвями. Шли уже уставшие, из
можденные глупой голодовкой и с видом 
уже обреченных людей. Проходили мимо 
моей палатки по мосту с правого берега на 
левый в лагерь Пеггец.

Я обошел свой лагерь. Никого не было: 
еще ночью ушли в горы. Только несколько 
человек пошло на площадь. Многие ушли 
без вещей, я тоже все оставил и пошёл вверх 
по течению Дравы по правому берегу, все 
время терзаясь сомнениями: поступил-ли я 
хорошо загнав людей в горы, а вдруг ничего 
не будет, что тогда делать? Но в это время я 
услышал очередь автомата. Я перекрестил
ся и сказал сам себе: ты поступил правиль
но. К полудню я уже был близко к горам. 
Страшно хотелось есть, я. вспомнил свой 
рюкзак, полный продуктов, который оста
вил в лагере. На шоссе в это время встретил 
юнкеров, бежавших из лагеря. От них узнал 
весь ужас "отправки на Родину".

Вот как это произошло. Вся громадная 
масса людей собралась на площади и меж
ду бараков лагеря. Духовенство начало слу
жить литургию, находясь на деревяном по

мосте. Когда уже кончали причащать гро
мадное количество говеющих, раздались 
выстрелы и появились бесы в английской 
форме с бело-голубыми ленточками на пле
чах - знак палестинской бригады (бригада в 
составе британской армии, сформирован
ная из еврейских поселенцев Палестины - 
ред.). Многие из них говорили по-русски. 
Сзади них стояли громадные машины, а за 
лагерем, где проходила железная дорога, 
стоял товарный поезд. Эти бесы клещами 
врезались в группу людей и палками, цри- 
кладами и штыками гнали их к грузовикам 
и там, как мешки с картофелем, грузили жи
вых, больных, убитых, женщин, детей и свя- 
щеников. Кто оказывал сопротивление, 
зверски били палками, прикладами или 
просто закалывали штыками. Одного свя
щенника закололи через икону, которую тот 
держал. От страха началась паника и люди 
бежали, кто куда мог и, конечно, давили на 
смерть кто не смог удержаться на ногах. 
Много людей бросились к главным восточ
ным воротам, сломали их и забор и вышли 
на поле, но тут появились танки. Все отсту
пили к реке и стали на колени. Танки их 
держали, пока не явились "палестинцы" и 
не. забрали их. Другая группа бросилась к 
узкому мосту через Драву. Тут многие попа
дали в воду, другие просто сами бросились 
и бурная Драва быстро уносила их. Несча
стных юнкеров заставили держать цепь 
вокруг всей толпы еще до начала побоища, 
чтобы они не расходились, но когда они ос
тавили свои посты и бросались из лагеря к 
себе в деревню, откудаг'йх на третий день 
все-таки тоже вывезли. Все эти зверства 
очень хорошо изобразил художник Король
ков на своей знаменитой картине "Выдача 
казаков в Лиенце", что самое важное, - пер
сонажи этой картины - действительные ли
ца, срисованные с фотографий и с натуры.

Часам к двум-трем в лагере уже было 
относительное спокойствие. Бело-голубые 
бесы с орлиными носами отдыхали после 
хорошо проведенной экзекуции. Я наше-л 
своего приятеля и вернулся обратно в ла
герь, чтобы забрать мешок с продуктами и 
идти прятаться в высокую луговую траву 
долины. Подойдя осторожно к мосту я 
встретил там танкетку. Люди свободно вхо
дили и выходили из лагеря, а жители сосед
них деревень грабили наши покинутые па
латки. Моя была нетронута. Я забрал мешок 
и ушел прятаться в луга, т.к. пркрасно пони
мал, что это еще не конец, а только начало.

На другой день операцию повторили, но 
уже с меньшим результатом и с меньшей 
энергией.

На третий день ловили по дорогам и про
чесали траву на лугах. Я с приятелем был в 
канаве, покрытой высокой травой и каким- 
то чудом мы спаслись. В десяти шагах про
шла цепь военных. Гоняли нас эта бесы, как 
зайцев в долине и на горах. Многих вылови
ли, а некоторые пришли сами и сдались, не 
выдержав суровой жизни в горах. Некото
рые перешли горы и очутились в другой ав
стрийской провинции. Были и такие, кото
рые кончали свою жйзнь и их трупы потом 
находили в лесах на деревьях повешенных 
или же умершими от нанес % иных ранений. 
Всех этих несчастных собрали и похорони
ли на братском православном кладбище у 
лагеря, которое существует и по сей день с 
большим памятником всем погибшим. Итак 
эта Долина Смерти украсилась новыми мо
гилками несчастных казаков. Эта несчаст
ная долина осталась верна своему назва
нию и в 1945-м году.

Мир праху вашему дорогие станичники.

Михаил Павлович Негодной 
Казак Терского Казачьего Войска
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НОВОЧЕРКАССКАЯ ТРАГЕДИЯ
2 июня 1962 года в Новочеркасске цинично была расстреляна демонстрация 

рабочих, протестовавших против повышения щен на мясо и снижения расце
нок. Трупы убитых были скрытно где-то зарыты. До сих пор неизвестно ни 
количество убитых, ни места захоронения. Все это как скрывалось 30 лет назад, 
так скрывается и теперь. Последняя жертва Новочеркасской трагедии - Петр 
Сиуда, который после отсидки в лагере настойчиво пытался раскрыть Ново
черкасские тайны. Но был убит в 1990 году...

Вот, например, как прячут следы преступления высокие армейские чины 
даже в 1989 году в своем письме в ВС СССР в связи с запросом группы депутатов 
о расследовании Новочеркасской трагедии. "Несмотря на неоднократные пре
дупреждения несколько хулиганов двинулись на часовых (якобы стоявших у 
ГК КПСС - ред.) и пытались вырвать у них оружие. В борьбе солдат с хулига
нами, которые пытались овладеть оружием, на одном автомате был сорван 
предохранитель и раздалась автоматная очередь. По нашим данным погибло 6 
человек. В этот же период, в целях провокации, в толпе неизвестным был 
произведен выстрел в спину одного гражданина, который получил ранение11. И 
все! Невинные ангелочки! Под этой фальшивкой стоит более 30 подписей, 
среди которых ген.-лейт.П.В.Степшин, ген.-майор Е.М.Назаров, А.И.Назарько, 
ген.-майор Н.П.Афанарьев, полковники П.П.Душкин, А.С.Давыдов, М .А.Де- 
ркачев, А.Н.Дадилов...

А вот какое завщение оставил нам, живущим, Петр Сиуда.

ВЕРСИЯ ДЛЯ ИССЛЕДОВАТЕЛЯ
Хочу изложить некоторые мысли, кото

рые не отражены ни в моих воспоминаниях, 
ни к других материалах, но которые меня 
все-таки мучают.

Почему не были применены против но- 
вочеркассцев пожарные машины, если да
же отсутствовали водометы? По некоторым 
сведениям, пожарные машины стояли неда
леко от центральной площади К.Маркса, на 
которой и вокруг которой происходили все 
события 2 июня. Эти машины очень быстро 
были приведены в действие для смывания 
крови с площади после расстрела. Допусти
мо предположить, что машины не были при
менены из-за их малой эффективности. 
Свинец применили, а воду нет.

Так и осталось не совсем понятной сис
тема огня из автоматов. Чтобы как-то пред
ставить ситуацию, необходимо знать центр 
города, пл.К.Маркса. С одной стороны пло
щади расположено здание бывшего горко
ма КПСС и горисполкома; с тыльной сторо

ны его находится городской парк Площадь 
имеет форму прямоугольника, но противо
положным сторонам которого стоят здания 
дореволюционной постройки, все, как и 
дворец атамана, двухэтажные, но высокие. 
Практически всю площадь занимает сквер, 
обрамленный со всех сторон проезжими до
рогами. На противоположной от горкома 
стороне сквера стоит высокий большой па
мятник Ленину, окруженный братскими мо
гилами погибших в гражданскую и Отече
ственную войны. Лицом памятник обращен 
к перекрестку двух улиц - началу централь
ного проспекта им.Ленина и улицы Подтел- 
кова. Таким образом, фасад здания ГК 
КПСС и горисполкома обращен к скверу, 
затем к тыльной стороне памятника Ленину, 
затем к прямому широкому проспекту 
им.Ленина, начало которого отделено от 
сквера и ил.К.Маркса улицей Подтел кова. В 
одном угловом здании ир.Ленина и у л.Под
тел кова и ныне располагается магазин. В

другом здании, фасадом к площади, тоже 
угловом, располагалась парикмахерская. 
Очевидно, как магазин, так и парикмахер
скую, от цепи солдат, открывших возле гор
кома огонь по демон страша м, разделяли 
тысячи людей, памятник, деревья и пр... Ка
ким образом оказались убитыми в магазине 
ребенок на руках матери и парикмахерша 
на своем рабочем месте?

Мне приходилось слышать, будто бы не
известные стреляли в толпе в затылок своим 
жертвам. Это явная ложь! Во-первых, труд
но поверить в геройство тех, кто во время 
огня по толпе сохранял бы хладнокровие и 
делал бы свое черное дело. Во-вторых, среди 
солдат и офицеров (кроме самоубийц) по
страдавших не было. В-третьих, известно, 
что буквально накануне открытия огня че
рез мегафон офицер давал команду: "Всем 
военнослужащим покинуть толпу, выйти из 
толпы". В-четвертых, даже столь кровожад 
ным убийцам, которые, якобы, стреляли 
внутри толпы по демонстрантам, зачем 
стрелять в ребенка на руках матери и в па
рикмахершу на рабочем месте? В-пятых, не
ужели имевшие пистолеты и стрелявшие 
внутри толпы, были столь сами застрахова
ны от пуль и автоматов, что ни один из них 
не пострадал? А если пострадал, то почему 
бы властям не использовать тогда для про
вокации факт вооруженности части демон
странтов? Ведь очень удобно и "убедитель
но" было бы! Но с какой целью появилась 
эта сегодняшняя ложь? Откуда, от кого она 
исходит?

Известно, что когда был открыт огонь, с 
деревьев сквера на площади попадали пере
пуганные, раненные и убитые дети. Предпо
ложим, что огонь был открыт над головами 
людей. По ведь стреляющий в воздух, тем 
более в городе, инстинктивно направляет 
огонь под большим углом вверх. Смертонос
ные очереди прошлись по деревьям не выше 
трех, трех с половиной метров от земли. Не
ужели солдаты не видели перед собой де
ревьев с детьми? .

Многие годы мне приходилось слышать 
о том, что огонь велся сверху. Я верил и не 
верил, но после публикации статьи в газете 
"Комсомолец" стала поступать дополни
тельная информация.

Например, старшина милиции хвастал
ся, но-пьянкс, что он провел в зданиа горко
ма с тыльной стороны группу офицеров 
внутренних войск, вооруженных автомата
ми.

Очевидцы рассказывают, что раненые и

убитые оказались в массе людей не фрон
тально относительно цепи солдат возле ГК 
КПСС и горисполкома, а по всей площади 
сквера, пл.Маркса и перекрестка-. На поста
менте памятника Ленину и сейчас можно 
найти заделанныетрудноразличимые отме
тены пуль снизу доверху. Но между памят
ником к цепью солдат была масса людей!

Очень важную информацию дал быв
ший студент. Кинотеатр "Победа" располо
жен на проспекте Ленина в 350-400 метрах 
от ГК КПСС и горисполкома. Как могло слу
читься, что, находясь за толпой, студент 
слышал посвист пуль и наблюдал как они 
впивались в асфальт? Следовательно, 
опять-таки, огонь велся сверху вниз?

Итак, набирается уже немало информа
ции. заслуживающей внимания итого, что
бы ее тщательно проверить. Если факты 
подтвефдятся. то подтвердится версия, что 
наиболее поражающий прицельный огонь 
именно на уничтожение с наибольшим ко
личеством жертв велся с чердака ГК КПСС, 
возможно и с других зданий. Здесь возника
ет вопрос: кто и зачем заранее задумал пре
ступную акцию по кровавой расправе над 
забастовщиками и демонстрантами, с какой 
окончательной целью? Если учесть, что 
иных попыток и средств по успокоению вол
нений не предпринималось, то возникает 
версия о запланированиости ее на самом 
высоком уровне. Тогда исключено, что о 
расстреле не были заранее информированы 
Микоян и Козлов. Тому подтверждением 
может быть и факт преследований первого 
зам. командующего Северо-Кавказского 
военного округа генерал-лейтенанта Ша
пошникова, который был изгнан из армии, 
исключен из партии. Ныне он живот в Рос
тове-на-Дону. Этот генерал резко протесто
вал против кровавое подавления волнений, 
а затем случившееся пытался предать глас
ности.

Известно, что раны носили такой харак
тер, который дает основание предполагать о 
применении разрывных нуль. Если это под
твердится. то кто и зачем это делал?

Остаются неизвестны число погибших, 
раненых, их имена, места захоронений. Не 
ради праздного любопытства, а для осозна
ния масштабов трагедии с целью недопуще
ния подобного впредь необходимо добить
ся. чтобы о новочеркасской трагедии была 
сказана исчерпывающая правда.

Петр Сиуда

КАЗАКА ИСТЯЗУЮТ В ПЛЕНУ...
На сегодняшний день почти все казаки вы

ведены из Приднестровья. Время рассудит, 
кто был прав - те, кто с самого начала был 
против того, чтобы ехать и воевать не со
всем понятно даже за что, - или те, кто без
оглядно бросился помогать жителям Придне
стровья против возможной "румынизации". 
Но одно очевидно: участие казаков России в 
боях палевом берегу Днестра явило их я каче
стве самостоятельной и достаточно значи
мой силы. Пока в большей степени политиче
ской, - но в будущем, похоже, и военной И 
силы именно самостоятельной, готовой дей
ствовать независимо от мнения и позиции 
официальных Российских властей. И с каза
ком больше невозможно не считаться, если 
влась эта не хочет получить в лице казачест
ва юга России себе мощную оппозицию. .

Более 10 казаков погибли в Приднест
ровье. Мы выражаем искренние соболезнова
ния семьям погибших. Думаем и о живых - хо
чется верить, что вывезенное оттуда ору
жие не будет пущено в действие, - во вред 
согражданам казачьих областей России, каза
кам и неказакам. Хочется думать, что скоро 
вернется домой и единственный попавший в 
плен "молдавско-румынской" стороны казак - 
хорунжии ст.Доломановской (Ростов-на-До
ну) Анатолий Шкуро; заметку о его судьбе 
прислал нам с Дона И.Каргин.

Хорунжий Анатолий Шкуро, который со
держится в кишиневской тюрьме, по сведени
ям "Комитета казачьих матерей", подвергает
ся там пыткам и истязаниям. Говорят, на него, 
связанного, натраливают собак - об этом сви
детельствует, кстати, сам вид Шкуро (его не
сколько раз уже показывали по кишиневско
му, и один раз по центральному ТВ).

...Пятеро казаков приняли ночной бой под 
Дубоссарами. Силы были неравными, их ок
ружили, забросали гранатами. Раненых доби
вали - страшно было смотреть на изуродован
ные трупы, когда их хоронили в Ростове-на- 
Дону. Не добили лишь Шкуро - на нем одном 
были офицерские погоны. Увезли в Кишинев 
- еще бы, какой козырь в руках! "Вмешатель
ство России" - налицо, казачий офицер!

Василий Вареник в "Донских Войсковых 
Ведомостях" пишет: "Я хорошо знаю Шкуро... 
Это бравый, очень самоуверенный, щеголева
тый казак. Боже! Что с ним сделали теперь! - 
На телеэкране можно было видеть сломлен
ного, избитого (или раненого) человека... Он 
что-то тихо и заученно бормотал..."

Матери Шкуро после месячных мытарств 
удалось добиться свидания с сыном в тюрьме. 
Правда, свидания в издевательской форме - 
всего на 3 минуты, через два бронированных 
стекла. Позади матери казака стояли храбрые 
молдавские охранники с солдатами, позади

Анатолия тоже.
"Комитетказачьих матерей" вместе с "Ко

митетом солдатских матерей" добиваются 
сейчас допуска к Шкуро представителей 
Красного Креста, врачей и журналистов, а в 
будущем - и освобождения его. Возможно, что 
после освобождения Анатолию понадобится 
длительное лечение. Даже трудно сказать, 
восстановит ли он свое здоровье после кише- 
невских застенков...

Простые казаки проявляют участие к 
судьбе А.Шкуро. Волнуются за него казаки и 
атаман Черноморской Рады, которые готовы 
дать ему после освобождения возможность 
отдохнуть на побережье или в горах. А вот те, 
кто агитировал казаков ехать воева ть, к то от
рывал их от работы и домашних забот, кто 
издал приказ всем офицерам Войска Донско
го прибыть в Приднестровье и подтвердить 
свои звания участием в боях - что-же они? 
Атаманская верхушка Области Войска Дон
ского проявила, как считает "Комитет казачь
их матерей", преступное безразличие к судь
бе казака, попавшего (и не по их ли тоже вине, 
кстати?) в страшную беду. Напротив, от Шку
ро кое-кто поспешил отмежеваться и забыть 
его. Как тут не вспомнить, что господин Ме
щеряков не счел необходимым появиться на 
похоронах первого погибшего казака. М.Зуб
кова, а на похоронах в Ростове, когда хорони
ли погибших казаков Шкуро, нашелся произ
нести только несколько невнятных слов (хотя 
то, что наш атаман далеко не Цицерон, мы 
поняли, со стыдом слушая его несвязную 
"речь" на съезде народных депутатов в Крем
ле).

Все надежды сейчастолько па помощь на
шей и международной общественности, 
Красного Креста, прессы, верующих.

И.КАРГИН
Заметим от редакции "Станицы" - на

дежда и на власти Российские, речь ведь идет 
о гражданине России, неужели участь его со
всем безразлична Российскому правительст
ву? Может быть, теперь, после вывода каза
ков из Приднестровья (за отдельных добро
вольцев и тех, кто по-прежнему надевает ка
зачью ф орм  самодеятельно, из "патриоти
ческих ' побуждений, отвечают тепеть они 
сами), и власти Молдовы подумают о жесте 
примирения и решатся освободит/, А.Шкуро? 
Ведь рано или поздно, но мир должен будет 
установиться на земле Приднестровья - и да
вайте вместе стремиться к нему!

В заключение сообщим, что община храма 
Петра и Павла в Москве недавно собрала 11 
360руб. в помощь семье А.Шкуро (мать, жена, 
ребенок).

К 50-ЛЕТИЮ ОСНОВАНИЯ 
РУССКОГО КОРПУСА НА БАЛКАНАХ 

(1941-1991)

12 сентября 1941 г., в день Св.князя Александра Невского, генерал-майор 
М.Ф.Скородумов объявил о начале формирования Отдельного Русского Корпу
са для участия в войне с Советами. Весь командный состав его состоял из рус
ских белых офицеров, воевал корпус под Российским трехцветным флагом. 
Были в его составе и казаки.

Как пишет в выходящем в США журнале "Наши Вести" Н.Н.Протопопов, 
"..белые воины и их дети воспользовались возможностью возобновить воору
женную борьбу с "врагом N 1" своего народа. Конечно.же, они не закрывали 
глаза и на другого коварного врага - гитлеровскую самоубийственную "восточ
ную политику", - но в сравнении с "врагом N Г , коммунистами, нацистов без
условно можно быо тогда принимать за "врагов N 2", ибо никакая логика не 
говорила за то, что они были бы в состоянии завоевать ВСЮ СТРАНУ. А тем 
более - йа ПОЛУВЕКОВОЙ срок, как это произошло с ней после 2-й мировой 
войны, когда ее снова закабалил изверг рталин".

На фото - Казаки 9-й роты 2-го полка на Дунае (незадолго до отбытия 
казаков в 1-й полк Русского Корпуса). В центре, 4-й слева, - командир роты 
полковник Б.А.Сомов; 1-й слева - есаул - Н.Н.Пупынин.

Мы не знаем, к сожалению, как сложилась.судьба этих казаков, воевавших 
за Россию - за свою Россию, свободную от большевизма. Стали ли и они, вместе 
с десятками тысяч других, безвестными жертвами выдачи в Лиенце, сталинско
го ГУЛАГа... Пока еще имена большинства погибших остаются нам неизвестны
ми - ведь советские газеты сообщали в свое время лишь о казни атаманов - 
П.Краснова, А.Шкуро, А.Доманова, командира 15-го казачьего корпуса генера
ла фон Панвица (подвешеных за ребра на мясницких крюках)...

Всех выживших - просим отозваться!



ВОЗРОЖДЕНИЕ: ЦЕЛИ И ПРОБЛЕМЫ 5 стр

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ
Казаки и земельный вопрос сегодня

Земельный вопрос - один из ключевых для казачь
его возрождения. Как бы мы не глядели сегодня на 
казачество, - считая его кто сословием, кто этно-соци- 
альной общностью, кто вовсе отдельным народом, - не 
миновать нам поиска ответа на этот извечный, похоже, 
для Россйи вопрос. Сейчас он стоит перед страной так 
же остро, как в 1861 г., или в начале Столыпинских 
преобразований. Начатое Государем Александром И 
и продолженная при его внуке и.А.Столыпиным зе
мельная реформа впервые за целые столетия давала в 
руки миллионов земледельцев свою землю, которую 
они могли бы передать потомкам. Впрочем, у казаков 
такая земля была давно, они как-бы "ушли вперед'' и 
недаром поэтому во время Столыпина в казачьих об
ластях мы видим резкий подъем сельскохозяйствен
ного производства.

После 1917 г. ленинско-сталинский террор против 
крестьянства и казачества отбросил Россию на столе
тия назад. Теперь все - и крестьяне, и казаки, - были 
закрепощены, превращены в бесправных рабов ог
ромной государственно-бюрократической машины, 
партийного чиновничества всех ступеней и рангов.

Усилиями "коммунистов в папахах", лидеров "Со
юза казаков" (кое-кто из них просто пересели из пар
тийных кресел в новые, атаманские) до сих пор созда
ется впечатление, что именно потомки казаков явля
ются нынче едва ли не единственной (кроме самих 
коммунистов) организованной силой, защищающей 
советскую колхозно-совхозную систему. Для этого, по 
случаю и без оного, говорят и говорят о "казачьей об
щине". Говорят, стараясь не раскрывать самой ее сути. 
А суть-то была - в наследовании земли от отцов и дедов 
и свободе выделения отдельных групп казаков-домо- 
хозяев и семей в хутора. Не зная этого, трудно будет 
понять, почему именно казаки оказали в свое время 
столь ожесточенное сопротивление советской коллек
тивизации - когда на той же Кубани с авиацией при
ходилось подавлять восстания фактически давно без
оружных станиц. Когда сотни тысяч уцелевших от 
террора (к бывших "белых", и бывших "красных" тоже 
нередко - теперь вместе) казаков бежали из своих об
ластей, укрывались в крупных городах, но так и не 
приняли ненавистный колхозный строй.

Теперь уже мы снова должны ответить - себе, 
прежде всего, - как быть с землей? Передать людям, 
живущим и работающим на ней, в бессрочное пользо
вание? Продать? Принять целиком частную собствен
ность? Или, взяв в целом мировой опыт за образец,

запретить перепродажу земли в разных областях на 
разные сроки? Или возродить дореформенную общи
ну со всеми ее нутами для земледельца?

Гудем надеяться, что обсуждение этого трудного 
вопроса на страницах "Станицы" поможет всем нам 
лучше понять мнение друг друга, донести до казачьих 
хуторов и станиц опыт тех, кто уже взял землю в свои 
руки.

..Варианты ответа на вопрос о земле? Пожалуйста, 
они есть. Один, например, это наследующее многове
ковую традицию казачьего землепользования "По
становление Донского Войскового Круга" (от 7 января 
1918 г.). Другой - гот, что дали на последнем съезде 
депутатов России наши "избранники". В 15-м номере 
"Аргументов и фактов" есть список тех, кто блокиро
вал право свободного владения и распоряжения зем
лей. Это - вариант ответа коммунистической номенк
латуры. В самом деле, в этом писке - человек 80 сотруд
ники ЦК, секретари обкомов-горкомов КПСС, около 
90- сотрудники совмипов, министерств, председатели 
обл и горисполкомов, около 60 - директора и началь
ники ПО, заводов, фабрик, около 70 - директора совхо
зов и председатели колхозов, больше 20 человек - вы
сшие чины армии, УВД и КГБ (по месту работы на 
время избрания)... Это более трех сот - из общего числа 
406 человек, голосовавших против передачи земли в 
собственность людям. Что-ж, весомый, очень весомый 
ответ тех, кто не хочет потерять свою власть! Вы по
смотрите, ведь они по-прежнему уверены, что смогут 
запутать, запугать людей, отвлечь их от разрешения, 
наконец, земельного вопроса (конечно, им лучше, ес
ли Россиянин, тот же казак, отправятся воевать.в При
днестровье - лишь бы они не "воевали" дома за свою 
собственную землю!..).

Зарисовки о сегодняшнем положении в Донской 
глубинке К.Викторова и В. Карпова рассказывают о 
том, что делается на местах на земле, движется ли 
земельная реформа, какие силы но-прежнему пре
пятствуют ей здесь.

Будем верить, что молитва ушедшего от нас на
следника Российского престола Великого Князя Вла
димира Кирилловича, написавшего в своем "Обраще
нии к Российскому крестьянству "Я молю Бога прийти 
вам на помощь", не прервалась. Что и с небес он будет 
своими молитвами помогать нам укрепляться в реши
мости возродить Россию.

Г. КОКУНЬКО

ХУТОРСКОЙ с х о д
Был на хуторе Богатов 28 марта. Шел к остановке автобуса мимо 

клуба. Там решали народным сходом, что делать с колхозом. Крутили, 
вертели казаки шариками в голове - ничего не получается с фермерст
вом. Нет техники и никто ее не даст, подошел к разговору, постоял, 
послушал безрадостные выводы стариков, высыпавших из клуба на 
перекур. Спросил:

- Снова будете кормить бездельников-комиссгаров?
- А куда же денешься? Как в коллективизацию, так и сегодня при

ехал уполномоченный. Хоть бы название изменили, мать иху...
И словоохотливый казак поведал слушателям, как они на второй год 

коллективизации пахали под Братякиным курганом на быках. Уже за
канчивали. а тут подъехал на линейке уполномоченный. Защитный 
френч, хромовые сапожки. При кучере. Слез с линейки и к ним:

- Как дела, товарищи?
• Да вот, закапчиваем пахать.
Закончите и принимайтесь косить зябь.

Заулыбались слушатели, а рассказчик закончил:
- 1 Тослушал я теперешнего уполномоченного - такой же специалист, 

только без нагана.
Наперебой стали мне говорить, что они бы и взяли землю, но нет ни 

трактора, ни машины, ни косилки, ни сеялки-веялки. И не укупишь 
ничего - цены кусаются. До революции потому все получалось, что у 
казаков все это накоплялось годами, а чего нет, то у соседа можно было 
перехватить. А сейчас и сосед гол, как сокол. Бонза кладбищем казачьи 
тока позаросли дерезой. Сейчас там и меры пшеницы не оставишь. 
Утянут. Л раньше два-три деда на все тока - отгоняли птицу ружьями да 
тряпками на палках. Испортили людей - все воруют.

С ключами от колхозных амбаров паши комиссары добровольно но 
расстанутся. Никто в хуторе в фермерст во не верит, потому и не пришли 
многие на сход. Лодырям да управленцам, да вот еще шоферам колхоз
- находка. Их тоже здесь нет. Фаботя ги пришли, чтобы еще раз убедить
ся и услышать то, что знали и без того.

- Значит вернуться к дореволюционному казачьему укладу жизни 
не желаете? Вы помните последнего хуторского атамана?

Атамана они не помнили Это был мой родной дед, отец моей матери,
- Свинарев Петр Николаевич. Выбрали его в 1918 году, а в августе 
двадцатого его зверски убили пьяные хуторские активисты.

Взвинтили цепы на зерно в десять-двадцать раз, чем и пытаются 
удержать людей в колхозе. Но нет худа без добра: раньше комбайн 
стоил ЮООтЪнн зерна, теперь -100 тонн, а то и меньше. Уже можно брать 
кредит».! и покупать нскладчину под будущий урожай. До этого пока не 
дошли своим умом богатовцы.

А пока казаки считают, что даст кредиты государство, выпустит 
дешевые сельхозмашины, тогда можно говорить о фермерстве. Тогда и 
будут работать трудяги-казаки до седьмого пота. Еще не разучились. И 
только на себя, а не на дядю.

«.ВИКТОРОВ

КАЗ АЧЬЯ З Е М Л Я  КОР МИЛИЦАМесячная зарплата совхозного рабоче
го в семь тысяч рублей меня удивила. 
У металлугов ИТРи вспомогательные 

рабочие получают не более полторы. Основ
ные немногим больше, чем и безмерно до
вольны. Переспросил, перепроверил. Все 
верно. Заработок колеблется от четырех до 
десяти тысяч рублей. Это за январь месяц, а 
в феврале рабочие будут решать судьбу сов
хоза. Осенью директор - наш красный поме
щик, как его называют, почти ничего не дал 
в знаменитые "закрома государства", моти
вируя тем, что у него итицесовхоз. Теперь4 
появились деньги от продажи зерна, муки, 
птицы, мяса. Этими же продуктами задаб
ривают и рабочих совхоза. Агонизирующий 
колхозно-совхозный строй получил денеж
ную инъекцию, похоже спланированную. 
Прикинул, за сколько лет совхозный рабо
чий, если дело так пойдет дальше, может 
купить себе автомобиль. За два-три года. И 
американец, чуть ниже среднего достатка, 
за столько же. Ну и ну! Теперь никого не 
заманишь в фермеры. Расчет на короткую 
память рабочих. Забудутся годы нищеты и 
люди будут двумя руками держаться за бла
годетеля директора...

Два года тому назад,когда только начи
нались разговоры о приватизации земли, 
мой дальний родственник, проживающий в 
хуторе, довольно толково обосновал мне бу
дущий провал передачи земли в частные ру
ки:

"Половина колхозников спившийся па
род, либо просто инертные люди. Скажи им 
так, обидятся. Пьяницами себя не считают, 
но вести самостоятельное хозяйство они не 
могут. Много разбухшей администрации и 
присосавшихся к ним бездельников. Благо
получие тех, других и третьих складывается 
из двух примерно равных частей: заработка 
и того, что утянут в колхозе. Воровали при 
Сталине, когда сажали "за колоски", вору
ют все 60 лет колхозного строя. Особенно в 
последние года. Бригадиры еле успевают 
отворачиваться, чтобы "не видеть". Тянут с 
поля и огорода, тянут из бункера комбайна, 
тянут с тока, тянут из амбара. Следят лишь 
за тем, чтобы не брали "не по чину". Есть 
такие, что больше воруют, чем производят. 
Но советское двумыслие не допустит разго
воров о воровстве, как источнике существо
вания. не принято говорить и все тут. Самое 
интересное, что не желают отделяться от 
колхоза и зажиточные работяги. В колхозе 
правдами и неправдами можно все достать, 
в конце-концов опять же украсть. Достаток 
крестьянина зависит от его изворотливости 
и степени приближения его к материал ьным 
ценностям и средствам перевозки. Сам по
суди, - подытожил казак первую часть сво
его монолога, - кончатся колхозы-совхозы, 
у кого воровать?"

За бутылкой все чаще разговоры о кула- 
ках-фермерах, которым нельзя давать жиз
ни. Частника и впрямь не допустят к земле, 
затравят, заулюлюкают, будут чинить боль
шие и малые пакости. Ка жду ю ночь он будет 
ждать с топором под подушкой "красного 
петуха". Зачем выпивохам фермерский 
"колхоз", где ничего нельзя спереть? В этом 
они единодушны с колхозной верхушкой. 
Казаков ориентируют соответственно. Ехал 
как-то по осени с чирскими казаками из Но
вочеркасска. Пели -задушевные старинные 
песни. И никак не вязались с этим разговоры 
в поддержку колхозов, а тем более, песня с 
подачи атамана: "...едем в армию служить, 
защищать колхозы..."

Редко кто, наслушавшись бабкиных рас

сказов о единоличной жизни перед коллек
тивизацией, пустят в голову мысль о своих 
кровных десятинах. А где взять трактор и 
другую технику, где приобрести запчасти? 
Ведь мы воспитаны на том, что "запчасти 
достают" превеликим трудом и умением, 
недоступным простому смертному, и в ос
новном неправдами. И некто, возжелавший 
сорвать твой сев или покос, может не дать 
одну единственную шестеренку и ты раз
орился. Работяге невдомек, что существуют 
миры, где все наоборот, где подобные сдел
ки проходят в считанные часы и завершают
ся не бутылкой, а рукопожатием и благо
дарностью продавца.

Два месяца назад приватизировали око
ло 150 гектар первым двенадцати фермерам. 
Опубликовали в газете. Кто же первопро
ходцы, эти двенадцать "апостолов"? Про э го 
газета молчок. Оказалось, что в ближайшем 
сельхозучилище таким образом приватизи
ровали для преподавателей учебную землю. 
Ученики будут пахать, а заодно и учиться, 
преподаватели будут платить им за это 
деньги? Местному казаку, чьи прадеды вла
дели этой землей, отказали. Среди получив
ших землю есть "казак" Шамрицкий. Через 
несколько лет, не притронувшись к земле, 
он станет владельцем десяти гектаров луч
шего в мире донского чернозема Если же 
придет снова та окаянная власть, то станет 
героем, спасшим землю от загребущих рук 
проклятого фермера.

Итак, под разваливающиеся колхозы 
района подведены экономические костыли. 
Под вопросом существование лишь одного 
Грушевского колхоза, миллионера по дол
гам. Малую часть его взяла одна организа
ция, большую часть намеревается взять ме
таллургическое объединение вместе с четы
рехмиллионным долгом. Колхозники, заму
чавшиеся бесперспективным житьем, охот
но согласились быть цехом объединения. 
Почему бм не попробовать этот вариант? 
Подсобное хозяйство в объединении не один 
год, знают, что к чему. Но нашелся советчик 
в лице бывшего атамана нашего юрта. Вы
ступил в газете, предупредил Грушевских 
казаков, что они превратятся в наймитов. 
Выходит, что многотысячный коллектив 
объединения уже наймиты? Молча прогло
тили металлурги оскорбление. А жаль! 
Пусть так, но что-то не торопятся они изме
нять свое социальное положение. А кем бы
ли последние 60 лет Грушевские казаки? Не 
рабами ли коммунистической системы? Не 
они ли не имели права первые 30 лет рабства 
даже уйти от тогдашних хозяев? На какую 
стезю хотел вывести грушеицев новоявлен
ный Моисей? "Яснее не скажешь", - пишет 
газета в конце заметки, да, легко и ясно обо 
всем судить бывшему атаману - коммунисту 
Донцову, ни дня не работавшему и не жив
шему в хуторе, многие годы загоравшему 
среди пионеров на берегу моря. И какую 
альтернативу он приготовил грушевцам? 
Снова сельхозартель - то, с чего начинали в 
коллективизации? Знает ли он колхозную 
жизнь "от зари и до зари" с работой "на дя
дю" и с основным лозунгом: "Не своруешь - 
не проживешь?" Может эксатаман посове- 
туетвеем нам посмотреть еще раз пропаган
дистский фильм "Кубанские казаки", а мы

ему споем песенку из этого фильма: "Каким 
ты был, таким остался..."?

"Что они думают там в Москве? - вопро
шают некоторые из тех, кто взялся бы за 
единоличное хозяйство, - если отдавать зем
лю, то надо создать для этого комитеты. Это 
- во-первых. Демократии от этого не убудет. 
Как раз комитеты и будут ее защищать. Вот 
где казакам надо применить свое желание 
помочь народу! Во-вторых, надо отстранить 
от власти тех, кто был при ней до августа 
прошлого года. И запретить им занимать об
щественные посты хотя бы в течение пяти 
лет. В-третьих, на базе колхозных мастер
ских сразу же организовать на артельных 
началах пункты по прокату и ремонту сель
хозмашин. И сразу же отделить их админи
стративно и экономически от тех, кто решил 
остаться в колхозе.

Новые московские правители больше 
озабочены tic? приватизацией, а желанием 
удержаться у власти. Семь лет идут разгово
ры о перестройке, а в хуторах ни одного 
трактора для фермера. Чем они дума ют кор
мить Россию? Канадским зерном? За него с 
нас снимут последние штат»! и пи один РЭМ 
потом не оденет.

В условиях дефицита продуктов реани
мированные колхозы будут еще долго жить, 
не допус кая частника к земле, обдирая, как 
липку, производственных рабочих. Крас
ные помещики не заинтересованы увеличи
вать валово сельхозпродукт, не намерены 
снижать цепы. Конкурентов у них нет. А это 
значит дефицитом будут контролировать 
ситуацию и власть на местах.

Во второй половине февраля по Ростов
скому ТВ снова выступал Зубков. Наконец- 
то и до него дошло, что в области партзнать 
осталась при власти, разве что кое-кто пере
сел из одного кресла в другое. Колхозы те
перь называют ассоциациями, артелями, а 
все остается по-старому. Предупредил 
"предпрез" тех партократов, что шутить с 
ними не намерены, погрозил в воздухе. 'Га
ков смысл его выступления. А кто будет ез
дить по городам и весям донским, разгова
ривать с народом, контактировать с демок
ратами, находящимися в оппозиции к пра
вящей верхушке из тех же партийных дино
завров? Кто, кроме демократов, может рас
сказать правду, посоветовать, помочь?

Пока писалась эта статья, у нас появи
лись новости. В заводской газете за 28 фев
раля маленькая заметочка под заголовком: 
"Колхоз "Советская Россия" первым среди 
колхозов района будет объявлен банкро
том". В заметке строки: "К концу 1991 года 
его долг государству, несмотря на.списание 
всех долгов два года назад, уже снова вырос
ло 5 миллионов рублей. Как известно, не
давно решался вопрос о переходе двух бри
гад этого колхоза с центральной усадьбой в 
х.Грушевка в состав ВКМПО на правах под- 
хоза. Это могло дать второе дыхание хозяй
ству. Однако среди колхозников начались 
раздоры, глядя на которые, руководство 
объединения отказалось от предложения".

Крутят, мутят воду среди неискушенных 
колхозников те могущественные "некто", 
думают в очередной раз списать долги и 
превратить банкрота в рентабельную ассо
циацию,то есть в тот же колхоз. Этим "не

кто" помогает наша местная пресса. А как 
же иначе? Один редактор был членом бюро 
горкома до августа, вторая пришла в редак
цию из кресла зам.но идеологии парткома 
объединения. Обе газеты давно банкроты и 
подпитываются деньгами тех же "некто". 
Известно, чья музыка играет на их страни
цах.

Когда и кто заменит заидеологизиро- 
ваннмх руководителей "чертвертой вла
сти"? Когда наши местные газеты станут 
действительно независимыми, печатающи
ми на своих страницах весь спектр мнений 
народа? Кто будет рассказывать правду про 
кооператоров, казачье движение, про дела 
тех, кто у власти? Не деды-прадеды тепе
решних запретителей бесчиснствовали на 
казачьей земле в двадцатых годах и позже?

"Ушли" из газеты того, кто не побоялся в 
номере за 20 августа выступить против 
ГКЧП. Запугивают корреспондентов, чьи 
мысли не по ндраву тем "некто". Зато без 
всяких комментариев, на что обычно падка 
ком.печать, публикуютлюдоедско-болыпе- 
висггские угрозы. Так в "Перекрестке" от 28 
февраля 1992 года напечатана заметка 
"Сбережем намять" некоего А.Лазаренко. 
Однозначность опуса требует воспроизве
сти его полностью. Огветственность редак
тора, подписавшего этот номер в печать, 
трудно скрыть за плюрализмом мнений. Вот 
текст:

"Часто приходится читать, дай слышать: 
давайте улицу переименуем, название не 
соответствует... Например, улицы Дзержин
ского, Коммунистическая, Свердлова. За
чем э го делать,разве от этого продуктов ста
нет больше или они подешевеют? Наверное, 
соответствующим органам больше делаТь 
нечего. Да и вообще, это же история. Если 
человек не заслужил, то его именем никогда 
не назовут улицу или город. Были, конечно, 
ошибки, но ярлык можно пришить каждому.

Мне лично приятно, когда я пишу, а вну
чек спрашивает: "Почему улица называется 
Коммунистической?"

А я ему в ответ: "Это, наверное, в честь 
коммунистов назвали, среди них было мно
го преданных Родине. Вот и решили возвы
сить их одним словом". Время сейчас не
устойчивое. Возможно, через два-три года у 
руля снова станут коммунисты, они не пере
мерли, и что - снова будем у улиц менять 
названия?

Разрушать намять нельзя, это часть на
шей жизни. Давайте хранит!» то, что десяти
летиями делалось и столетиями хранилось. 
Не будем варварами, нам история этого не 
простит".

Вот та к! Не больше и не меньше! История 
или большевики, второго прихода которых 
так ждут некоторые, не простят? Зачем за
пугивать людей, особенно в преддверии пе
рехода к частному хозяйствованию? Кому 
эго надо и именно в тот момент, когда люди 
решают, брать или не брать землю?

В.КАРПОВ
г.Белая Калитва, 

февраль-март 1992 г.
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В Е Р Х 1 Е Д 0 Н С К И Е  К А З А К И  И
(К годовщине антибольшевистского

М И Р О В А Я  Р Е В О Л Ю Ц И Я
Верхнедонского восстания)

"Мы на горе всем буржуям мировой по
жар раздуем! Мировой пожар в крови! Гос1 
поди благослови!" - эта перспектива была 
для всей Европы в начале 1919 г. реально
стью. То, что этот пресловутый пожар все- 
таки не перекинулся на Запад, была прямая 
заслуга белоказаков Верхнего Дона. (О чем 
сами казаки по сей день даже не подозрева
ют, пожалуй.)

Да и в самом деле - какая может быть 
связь между шествием мировой революции 
по европам - и скромными хуторянами и 
станичниками донской глубинки? (Связь, 
которую не разглядел даже всезнающий 
А.Венков, - автор самой подробной и инте
ресной монографии об антибольшевист
ском восстании казаков в марте-апреле- 
мае1919г.).

А ведь план большевистской верхушки, 
план красного главкома Троицкого-Бронш
тейна по перерастанию всероссийской ре
волюции во всеевропейскую и всемирную, 
был отнюдь не бредовым и вполне соответ
ствовал реальной обстановке зимы 
1918/1919 гг. Большевики тогда одержали 
крупные успехи на фронтах. Казалось да
же, что конце гражданской войне близок. 
Разбитых красновцев и деникинцев загнали 
за Донец (в руках белых оставался только 
Ростов с Новочеркасском). Затем Москва, 
отложив добитие Дона "на потом", бросила 
все силы на Запад - на прорыв, в Европу! Там 
ведь победила социалистическая револю
ция в Венгрии! Эмиссары из Москвы (в том 
числе известный "венгерский интернацио
налист" Бела Кун) засновали на аэропланах 
между Киевом (уже занятым красными) и 
Будапештом, на ратуше которого взвился 
красный флаг. "Ждите помощи" - твердили 
они. И помощь шла. Красная армия заняла 
почти всю Украину, а к началу мая 1919 г. 
вышла на границу Австро-Венгрии! Оста
лось только взять два города Каменец-По
дольский и Тарнополь, чтобы состоялось 
триумфальное воссоединение с красной ар
мией Венгерской советской республики. А 
рядом была Германия, сотрясаемая револю
цией. Она тоже прошла через создание Ба
варской советской республики, где все было 
как положено - и своя красная армия, и про
летарская диктатура... Кремлевское руко
водство считало тогда несчастную Россию 
только плацдармом для перенесения рево
люции в Германию, которая должна была 
стать новым революционным центром. 
Троцкий мечтал в 1919 г. перебраться в Бер
лин и оттуда руководить "мировым револю
ционным процессом". Россию же оставить 
на Ленина. Повторяю, программа эта была 
вполне реальна. Ввод красной армии в Гер
манию и Венгрию означал включение в ар
сенал большевиков огромных ресурсов и 
колоссального потенциала вооруженной до 
зубов Германии. И это не все. Северная Ита

лия тоже “дозрела". Там рабочие дружины 
уже захватывали заводы. И у французов де
ла шли весело - целая военная эскадра под
няла красные флаги. В этих условиях не со
ставило бы большого труда задавить ма
ленькую Швейцарию (и захватить ее банки, 
что привело бы мировое денежное хозяйст
во в полный хаос). Ленин готовил даже тео
ретическую базу для возможного оправда
ния такого захвата, выдвинув однажды те
зис о том, что Швейцария - "потенциально 
самая революционная страна" (!!!)

Всеевропейская революция - означало 
революция всемирная, поскольку вверг
нуть Европу в "революционное переустрой
ство" автоматически означало вызвать ли
хорадку во всем остальном мире, поскольку 
он тогда был, в основном, колониальным 
придатком к метрополии - Европе.

Итак, перспективы “мировой револю
ции" весной 1919 г. были вполне.* реальными 
и благоприятными. Однако “мировой по
жар" на Европу все же не перекинулся. 'Гой 
капелькой, склонившей тяжелую чашу ве
сов истории в другую сторону, как раз и яви
лось нешенское восстание казаков, по
скольку на его подавление Ленин израсхо
довал лучшие части красной армии, прибе
регаемые как раз для пробития "коридора" 
в Венгрию! (во исполнение плана "Прорыва

через Буковину" разработанного Реввоен
советом республики). Даже невоенному че
ловеку, уже из одного только перечисления, 
ясно что это были за части, каковы были их 
боевые качества: это святая-святых Крас
ной армии и ее последний резерв - четыре 
тысячи московских курсантов. Дивизия ла
тышских стрелков, "гвардия революции", 
образцовые коммунистические батальоны 
из Москвы и Питера, хорошо укомплекто
ванные конные части красных казаков Ку
бани и Амура, Коммунистические полки, 
набранным путем поголовной мобилизации 
всех коммунистов Воронежской, Тамбов
ской и Саратовской губерний, батальоны 
т.н. "китайских интернационалистов" (по 
существу, они были просто карательнымиJ 
отрядами). Отряды балтийских матросов 
(про которых на Дону пели: "на плетне по
вис моряк, шашкой рубанул казак"). Эго 
был цвет Красной армии. Большинство из 
них нашли па Дону свою могилу, а оставши
еся it живых так и не увидели ни равнин 
Венгрии, ни “мировой революции". Но глав
ное, на возню с Вешенским восстанием (и 
его последствиями в виде наступления Де
никина, войска которого отдохнули и уси
лились за Донцом и перешли в наступление 
на Москву, которую едка не взяли!) ушло 
драгоценное время - три месяца, за которые

"революционный процесс" в "пролетар
ской" Венгрии, так и не получив помощи 
извне, был к лету 1919 г. задавлен Антантой, 
а в Германии и Италии пошел на убыль. 
Шанс "мировой революции" был упущен 
навсегда.

Ленин значение Вешенского восстания 
понял сразу и засыпал Троцкого и Склян- 
ского истерическими телеграммами со 
многими восклицательными знаками, тре
буя одного - "скорее", "любой ценой" (!) 
раздавить казачество на Верхнем Дону, 
требуя "свирепой и беспощадной распра
вы" над казаками, используя "самые энер
гичные меры". "Верх безобразия, что по
давление восстания казаков затянулось" - 
сетовал Ильич и заклинал: "Кончайте во что 
бы то ни стало скорее с восстанием каза
ков!", "Во что бы то ни стало немедленно 
ликвидируйте восстание", "Не останавли
вайтесь ни перед чем!", "Во что бы то ни 
стало, изо всех сил и как можно быстрее 
добить казаков (!) иначе гибель неизбежна" 
(По кн. "Ленин и Дон". Ростов н/д 1990 г. 
т. 1-й, cm .112-124). Справедливости ради, 
можно было бы эти Ленинские указания 
(насчетто.го как "добить казаков") увекове
чить на пьедестале помпезного памятника 
Ленину в центре станицы Вешенской!

В конце мая 1919 г. Ленин признал, что 
восстание казаков Верхнего Дона для дела 
революции "приобрело размеры почти со
вершенно непоправимой катастрофы" 
(имея в виду не только само восстание, но и 
как следствие его - деникинское наступле
ние на Москву). Это и понятно, ведьвешен- 
цы и верх подои цы оттянули на себя глав
ные и лучшие силы красных в самый пере
ломный момент гражданской войны в Рос
сии и европейской смуты.

11ри этом восстание верхнедонских ка
заков носили характер всенародного и ярко 
выраженного национального движения. 
Это, пожалуй, самое отрадное по сути и 
славнейшее из всех дел казачества. Верхне- 
донцы спасли тогда не только свой край от 
геноцида, но и всю Европу от перспектив 
пролетарской диктатуры - примерно так 
же, как Древняя Русь в 13 веке спасла собой 
Запад от монгольского нашествия. Верхне- 
доицы должны сейчас воздать должное сво
им прадедам, а само восстание должно, на
конец, получить свою подлинную высокую 
и сто р и ч о с к у ю о ц о п к у.

Я думаю, что срыв плана "перманент
ной революции" в Западной Европе являет
ся самой крупной заслугой казачества за 
всю его многовековую историю!

Василий ВАРЕНИК

К А З А К А :  Р Е А К Ц И О Н Е Р Ы  И Л И . . .  Р Е В О Л Ю Ц И О Н Е Р Ы ?
Сегодня, когда в сознании мил

лионов граждан бывших республик 
Советского Союза еще живы на
саждавшиеся многими десятиле
тиями ложные стереотипы и изби
тые пропагандистские штампы 
("нагаешники", "охранители цар
ского престола" и др.), когда по- 
прежнему живуча, в том числе и в 
некоторой научной среде, рожден
ная в середине XIX века, как соци
альный заказ самодержавия, тео
рия происхождения донских каза
ков от беглых российских холопов, 
когда в части средств массовой ин
формации ведется суровая, но не 
всегда справедливая и объективная 
критика возрождающегося Каза
чества, вынесенная в заголовок по
становка вопроса многим вероят
но покажется странной.

Однако, это скорее всего след
ствие незнания истории Казачест
ва или результат умышленной 
дезинформации. Всех, кто искрен
не заинтересован в возрождении 
нашего многострадального Отече
ства, я хотел бы адресовать к од
ному мало известному документу

Как известно, с 15 августа по 20 
сентября И) 18 года (по ст.ст. на До
ну заседал Большой Войсковой 
Круг, принявший "Основные зако
ны Всевеликого Войска Донского" и 
провозгласившего - 'Всевеликое
Войско Донское есть самостоя
тельное государство, основанное 
на началах народоправства". При 
этом представляется важным на
помнить, что как только на Дону 
стало известно об октябрьском 
перевороте 1917 года Атаман Ка
ледин и Донское Правительство 
приняли на себя всю полноту госу
дарственной власти в пределах 
земли Войска Донского, отделив
шись не от России, а от большеви
ков. Таким образом практически 
еще в октябре 1917 года Войско 
Донское стало независимым госу
дарственным образованием "...по

ка не образуется в России всена
родно признанная закон}шя обще
российская власть".

Эта оговорка принципиально 
важна, хотя и мало кому известна. 
Видимо, еще меньше известно о 
том, что в июне 1919 года Большой 
Войсковой Круг Дона принял уни
кальный для того времени и удив
ляющий даже сегодня своим содер
жанием документ - "Декларацию 
Войскового Круга Всевел и ко го Вой
ска Донского

"Войсковой КругВ.В.Д., преры
вая свои работы до следующей сес
сии, считает необходимым огла
сить во всеобщее сведение основ
ные начала, коими он руководству
ется в деле государственного стро
ительства, и указать ближайшие 
задачи законодательства.

1. Главнейшею целью в настоя
щее время Войсковой Круг считает 
решительную борьбу с большевиз
мом, поправшим закон, разорив
шим трудовое достояние народа и 
повергшим Россию в.бездну анар
хии. Продолжение этой борьбы, не
обходимой для спасения России, 
Круг мыслит в условиях верности 
доблестным союзникам нашим и в 
непременном боевом сотрудниче
стве не только с армиями Колчака, 
Деникина, казачеством и горцами, 
но и самим русским народом, по 
мере продвижения боевых сил за 
пределы Войска.

2. Войсковой Круг считает ви
новными в постигшем Россию раз
вале, главным образом, вдохнови
телей большевизма комиссаров и, 
так называемых, коммунистов, на
силующих русский народ терро
ром в своекорыстных целях, и не 
допускает мысли о мести в отноше
нии к широким народным массам, 
хотя бы и брошенным в братоубий
ственную бойню безумной рукой 
политических проходимцев.

3. Будущую Россию Войсковой 
Круг мыслит, как единую свобод

ную демократическую страну с го
сударственным устройством, ка
кое будет дано ей волей и разумом 
самого народа на Учредительном 
Собрании, которое должно быть 
созвано на началах всеобщего, 
прямого и равного избирательного 
права, при тайном голосовании. 
Войсковой Круг считает, что это 
право - самому решать свою судьбу 
- есть неотъемлемое достояние 
русского народа, оправданное его 
страданиями, и не допускает мыс
ли, чтобы кто бы то ни было и каким 
бы то ни было способом посягнул 
на это право.

4. Непременными условиями 
будущего устройства России Круг 
считает:

а) государственную автономию 
с правом законодательства по воп
росам местного значения и правом 
заключения областных политиче
ских, экономических и националь
ных союзов;

б) правовой порядок, действи
тельно обеспечивающий граждан
ские свободы, огражденные зако
ном и системой управления.

5. Неотложной задачей строи
тельства жизни на местах, по мере 
продвижения боевых сил за пред
елы Войска, Войсковой Круг счита
ет принятие всех мер к незамедли
тельному восстановлениютам нор
мального правопорядка, основан
ного на законе, с отменой исключи
тельных положений и восстановле
нием органов Земского и Городско
го самоуправления.

Непременным условием такого 
строительства жизни на местах 
Круг считает организацию времен
ной до Учредительного Собрания 
Всероссийской власти, в которой 
принимали бы участие государст
венные образования, ведущие ак
тивную борьбу за восстановление 
России.

6. Очередной задачей рабочего 
законодател ьства, строительство 
которого должно проходить в со

трудничестве с рабочим предста
вительством, Войсковой Круг ста
вит повышение производительно
сти и обеспечение труда от эксплу
атации государством или капита
лом. В частности основания рабо
чего законодательства Войсковой 
Круг полагает:

а) право профессиональных со
юзов для обеспечения экономиче
ских интересов рабочих;

б) 8-ми часовой рабочий день it 
фабрично-заводских предприяти
ях;

в) учреждение примиритель
ных камер и промысловых судов;

г) развитие государственного 
страхования рабочих;

д) охрану здоровья трудящих
ся, в частности женщин и детей;

е) борьбу с безработицей.
7. Круг уже принял закон о зем

ле, угвержденный на принципе, 
что земля принадлежит трудящим
ся на ней, и отчужденные земли 
крупного и среднего частного зем
левладения выделил в особый фонд 
для наделения землею малозе
мельного и безземельного казачье
го и коренного крестьянского насе
ления Войска.

Убежденный в исключитель
ной политической важности зе
мельной реформы Кру г считает не
допустимым решение земельного 
вопроса за пределами Войска в 
форме возвращения дореволюци
онных земельных отношений или 
ликвидации земельных отношений 
революционного времени в поряд
ке административных штрафов и 
взысканий.

8. Коренное крестьянское насе
ление Области Войсковой Круг 
мыслит, как полноправный в граж
данском и политическом отноше
нии элемент, и озабочен вопросом 
об обеспечении его права на уча
стие в самоуправлении и законода
тельстве.

9. Неотложной ближайшей за
ботою Войсковой Круг считает за

ключение в кратчайший срок Юго- 
Восточного Союза, в первую оче
редь с Тереком и Кубанью, для ук
репления экономической мощи 
края и утверждения кровью добы
тых автономных прав, при друж
ном боевом сотрудничестве с Глав
ным Командованием Юга России в 
деле осуществления общих задач 
по воссозданию единой, великой 
Родины - России.

10. Разработку законопроектов 
по содержанию настоящей декла
рации Круг поручает Правитель
ству и Комиссии Законодательных 
Предположений Войскового Кру
га.

Председатель Войскового 
Круга В.ХАРЛАМОВ 

Секретарь Ф.КРЮКОВ“.
Сравните содержание июнь

ской казачьей 1919 года "Деклара
ции" с программными .документа
ми российских партий и обще
ственных движений 1917 года и 
страшного времени братоубийст
венной гражданской войны. Но при 
этом представляется необходи
мым подчеркнуть, что указанная 
"Декларация" - это не случайно 
появившийся именно на Дону доку
мент - за лей стоят вековечные 
неписанные, но строго соблюдав
шиеся законы, по которым веками 
жило донское Казачество.

Так кто же они, казаки: реак
ционеры или революционеры?! А 
может быть формировавшаяся и 
совершенствовавтарс* столети
ями казачья демократия и осозна
ние Казачеством исторической 
неизбежности и необходимости 
преобразований в социально-пол
итической и экономической сфе
рах жизни России начала XX сто
летия опередили время?!

К.Н.ХОХУЛЬНИКОВ
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"Я САМ ИЗ КАЗАКОВ!.."
Интервью с режиссером С.Бондарчуком

Мы беседовали с Сергеем Федоровичем во время съемки очеред
ного его большого фильма - “Тихий Дон“. - Снимался эпизод встречи 
военных делегаций союзников в Атаманском дворце в Новочеркас
ске. Известный наш режиссер был в форме генерала - он сам играл 
атамана Войска Донского Петра Николаевича Краснова, и был, ко
нечно, очень занят. Однако согласился ответить на несколько наших 
вопросов - тем более, что мы и сами были в казачьей форме.

Сергей Федорович, случайно ли Ваше обращение к казачьей теме?
- Нет, конечно. Ведь я сам родом из казаков, Запорожских, наш 

род на Украине жил под Херсоном. Жил я и на Кубани, под Ейском, 
мой отец был там председателем одного из колхозов. Потом учился в 
Таганроге, жил в Ростове... Вообще-то я давно мечтал снять фильм о 
запорожцах - "Тараса Бульбу".

А почему взялись теперь за "Тихий Дон"?
- "Тихий Дон" был задуман давно, с благословения самого Шоло

хова. Собственно, я хотел снять фильм к 70-летию Михаила Алексан
дровича, 20 серий, написал даже сценарий. Но тогда фильм "не по
шел"... У меня до сих пор хранится документ с подписью Кравченко 
о том, что снимать его "нецелесообразно". Кстати, денег для съемок 
здесь, в России, так и не нашлось, их выделили итальянцы. Молодые 
итальянские продюссеры считают, что "Тихий Дон" - это лучший 
роман века.

А приглашение зарубежных звездна главные роли...
- Фильм будет идти в Европе, поэтому в нем и снимаются извест

ные европейские актеры. В роли Григория - Руперт Эверетт.
Поэтому и казачьи офицеры за столом в Атаманском дворце 

кричат не ' ура". а "орэй"?
- Да, фильм сразу озвучивается на английском языке.
И сколько в нем теперь будет серий? Когда завершатся съемки?
- Видимо, 10; десять часов. Когда завершатся съемки, сказать 

просто невозможно пока...

Что-ж, значит, совсем трудно предсказать, когда увидят новую 
экранизацию “Тихого Дона“, уже в переводе на русский, здесь, в 
России. Но, судя по энергии и сноровке итальянцев, картина будет 
благополучно завершена. Конечно, некоторая поспешность - и то, что 
фильм ориентируется, в первую очередь, на зарубежного зрителя, - 
сказывается. Ну, хотя бы в том, что артистов, особенно в массовках, 
одевают в некую абстрактную форму, которую только с большой 
долей воображения можно посчитать казачьей. Впрочем, если исхо
дить из того, что в Европе все равно не разберутся (да и у нас мало кто 
в этом разбирается) - консультанты картины могут спать спокойно.
Еще хорошо, что наши ребята из Землячества настояли, чтобы хоть 
их одели прилично,, да и сами из дома кое-что принесли на съемки.

Ну и - будем ждать, когда Бондарчук возьмется за “Тараса Буль
бу “. Помогать наши казаки ему уже обещались...

Предлагаем также интервью с исполнителем главной роли в кар
тине - английским актером Рупертом Эвереттом. Оно уже было напе
чатано в лондонской газете.

"ТИХИЙ ДОН"
киноверсия N Э

И тальян ск ая  ком п ания. А нглийские 
актеры  в главных ролях. Режиссер - Сергей ; 
Ф едорович Бондарчук. Планы проката по 
всему миру (фильм на английском языке). 
Сегодня съемки идут в России - на Дону, в 
павильонах киностудии “М осфильм".

Принимают в них участие и наши К аза- |  
ки. Так, сводный хор фольклорных ансам- i 
блей Землячества Казаков в М оскве {‘'Бу- ; 
зу л у к"и  "Круг") озвучивают ф ильм»-а не- • 
давн о  снимались московские К азаки и в  ;1 
эпизодах в А таманском дворце - вы видите Ц 
их на снимках.

М ож ет быть, впервые в стране не в ка- 1 
рикатурной форме предстанут перед зри- I 
тел ям и герои Белого движ ения. Казаки, 
о ф и ц еры  и генералы , отдававш ие свои 
ж изни во имя спасения России и казачьей : 
воли.

В роли генерала П.Краснова; А тамана 
Войска Донского, - сам главный реж иссер j  
С,Бондарчук. Родом, между прочим ;тож е 
из Казаков.

Сегодня в номере - интервью с С.ф. Бон- |  
дарчуком, а такж е исполнителем главной 
роли - Григория М елехова, - английским | 
актером  Рупертом Эвереттом.

ЗВЕЗДА ЗАПАДНОГО КИНО В РОЛИ 
ГРИГОРИЯ МЕЛЕХОВА

Кажется, целая вечность прошла с тех пор, 
когда известный артист Руперт Эверетт мирно 
проводил выходные дни в своем обширном доме 
неподалеку от Сен-Тропеза на Лазурном берегу 
во Франции.

С тех пор, как Руперт закончил свою первую, 
повесть "Здравствуй, дорогая, ты не занята?" 
(только что вышла из печати в издательстве Син
клера-Стефенсона), он позабыл, что такое род
ные стены.

Сейчас 32-х летняя звезда кино, известный по 
фильмам "Чужая страна" и "Танец с иностран
цем", живет в России, где уже пол года снимается 
в многосерийном телефильме по роману Михаи
ла Шолохова "Тихий Дон".

В России он находится уже в течение года и 
проводит свои уикенды то в московской кварти
ре, то в необозримых донских степях.

Нам удалось застать его в Лондоне, куда Ру
перт заехал на несколько дней по делам распро
странения своей книги.

"Я просто наслаждаюсь жизнью в России", - 
сказал он, - "особенно после скучных уикендов в 
Лондоне".

В России Руперт часто приглашает своих но
вых друзей на обед: "Здесь всего не хватает, но 
если есть деньги - можно достать все, что угодно. 
Я ем овощи, рис, другую вегетарианскую пищу, 
много употребляю икры и Русской водки".

По выходным Руперт всегда гуляет со своей 
большой черной собакой породы лабрадор по 
кличке Мосес. Пес сопровождает его повсюду, 
кроме поездок в Англию. Они любят посещать 
парк Горького, где удивляются подвигам рус
ских моржей, купающихся в проруби.

"Купаться зимой обнаженными - это безу
мие! - воскликнул Руперт, - я предпочитаю ледя
ному мазохизму горячий. На Дону мы с: друзьями 
по субботам ходим в баню и хлещем друг друга 
березовыми вениками. Сначала кажется, что ты 
уже умираешь, а позднее обнаруживаешь, что 
избавляешься от многих болезней".

Руперт часто ходит и в спортивные залы. 
Съемки не мешают ему вести ночную жизнь. "По 
субботам мы иногда бываем в ресторане, где ве
селится нынешнее поколение казаков. И мы вме
сте с ними".

Каждую пятницу или субботу на теплоходе 
устраиваются ночные дискотеки. Руперт расска
зывает: "Там бывает множество причудливых ти
пов, которые пляшут, как сумасшедшие под "Аб- 
бу" и другие замшелые хиты. Это просто блеск!"

Почти каждое воскресенье Руперт берет ко
ня, на котором он снимается в роли Григория Ме
лехова и скачет по степи: "Это так прекрасно! И 
как мне теперь скучно возвращаться к прежней, 
жизни".

Каролина ХЕНДРИ 
“Дейли экспресс**, 1 Л  февраля 1992 г.

КАЗАКИ ИЗ ПАРИЖА
Где находится Париж? Конеч

но, во Франции. Но не только. Есть 
Париж и у нас, в Челябинской об
ласти. В селе с таким названием 
живут нагайбаки - крещеные та
тары, потомки кочевников ногай
ской орды. Еще во времена Ивана 
Грозного эти язычники приняли 
православную веру и, перейдя на 
службу к царю,были причислены 
к казачьему сослрвию. Благодаря 
этому событию нагайбакам была 
уготована судьба своеобразная, 
отличная от татар-магометан.

К азаки-нагайбаки несли 
службу на границах русского го
сударства, участвовали в Суво
ровских и Кутузовских походах. 
’Легко объясняется и название се
ла Париж - оно дано в честь вступ
ления российской армии в столи
цу Франции в результате победы в 
Отечественной войне 1812-1914 
годов.

Благодаря столь необычной 
судьбе, нагайбаки создали и суме
ли сохранить по сей день совер
шенно уникальную песенную 
культуру, не похожую ни на тра
диции татар-магометан, ни на 
фольклор православных казаков 
русского происхождения. Инте
ресно, что в песенных распевах 
нагайбаков сложилось разветв
ленное многоголосие, столь ха
рактерное для казачьего стиля, 
тогда как казачий фольклор отли
чается простым двухголосием. 
Специалисты считают, что при
чин здесь несколько. Во-первых - 
впечатления от песнопений в пра
вославной церкви. Примечатльно, 
что служба в храмах нагайбаков 
велась на татарском языке, но 
певчие исполняли хоровые пар
тесные распевы русской тради
ции. Во-вторых, наложило отпе
чаток соседство с русскими посе
лениями, и, особенно, воинская 
служба бок о бок с донцами, ку
банцами, терцами. Есть в "терп
ких" гармониях и отголоски до
христианской языческой культу
ры ногайцев.

По общему звучанию песни 
нагайбаков напоминают русские 
южных губерний России. Очень 
распространены у них так назы
ваемые текстовые протяжные 
песни, в которых излагается еди
ный сюжет. Другой тип песен - на
борные: в каждом куплете снача
ла поется о том, что происходит в 
природе, потом - о каком-либо со

бытии. К примеру, в переводе на 
русский язык один из таких куп
летов может звучать так: "Я под
нимусь на гору, поставлю капкан 
на волка. Хорошие гости приеха
ли к нам". В начале распева - двух
голосно, а в конце слышится то са
мое многоголосное "терпкое" со
звучие, столь специфичное для 
нагайбакской традиции.

Популярнейший сюжет тек
стовых протяжных песен - прово
ды казака на службу. Нагайбаки 
поют по-татарски, но гармониче
ский строй и интонации удиви
тельно похожи 1 га манеру донско
го казачества.

По старым сведениям у нагай
баков бы товала богатая традиция 
календарных обрядов. Сейчас она 
угасла. Известному фольклори
сту В.М.Щурову удалось записать 
у глубоких стариков лишь вари
анты троичных песен, обнару
жить следы масленичных обря
дов.

Зато свадебные распевы со
хранились получше. До сих пор 
помнят и исполняют на свадьбах 
торжественные величальные. В 
э го время как бы соревнуются род 
жениха и род невесты - кто лучше 
поет. Это считается настолько от
ветственным делом, что перед гу
лянием родственники специально 
несколько раз собираются и репе
тируют, чтобы не опозориться на 
людях.

Поют нагайбаки и русские пес
ни. Прежде всего - рождествен
ские, святочные припевки, и игры. 
Достаточно назвать широко изве
стную общерусскую игру "Сидит 
дрема". Очень распространены и 
любимы частушки. Они напоми
нают татарские токмаки, но в от
личие от них - многоголосны. Ис
полняют их под гармошку или ба- 
лалайку, в основном на татар
ском, иногда на русском языке, 
часто сопровождают пляской.

Все эти жанры, этот удиви
тельный букет неповторимых со
звучий посчастливилось услы
шать москвичам, которые побы
вали в зале Института имени Гне
синых на концерте этнографиче
ского коллектива из села Париж. 
Для многих песенная культура ка- 
заков-нагайбаков стала настоя
щим открытием.

Т.Н.ФОМЕНКО
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Происшествия

(возвращаясь к теме)

Есть первы е отклики на статью "Ка
заки-разбойники, или Что мы возрож 
даем ?” из преды дущ его ном ера  ■Ста
ницы”. Я так и знал, что -  обидятся. 
Обидятся, что я  уголовников считаю 
уголовниками, несмотря на их патрио
тическое переодевание в  казачью  
ф орму. Несмотря на их громкие у в е 
рения, что они и есть "самые-самые” 
патриоты -  за что кое-кто готов про
стить их преступные наклонности и п о- 
луугоповны е псевдоказачьи группи
ровки. По мне, знаете ли, соверш енно 
безразлично, какой национальности 
бандит, избивающий непонравивш е- 
гося ем у почем у-либо человека, или 
вор, залезающ ий в наши квартиры. 
Подонок он подонок и есть. Это, если  
хотите, как коммунист -  явление вне
национальное. В конце концов, сколь
ко раз убеж дались мы и в  тбм, что ма
ф иозные группировки подонков раз
ных национальностей легко договари

ваются меж ду собой, чтобы л егч е тер
роризировать и грабить лю дей. А охот
но подхватываемые любителями око- 
лопатриотических сенсаций сообщ е
ния о ’̂столкновениях”нередко оказы
ваются обыкновенной ш умовой заве
сой, скрывающ ей преступные сгово
ры. А если д ел о  и доходит д о  стычек, 
бандитских разборок-никогда не пой
м у, почем у долж ен сочувствовать ко
м у- то из неподеливш их наши кош ель
ки отечественных гангстеров.

Усомнившимся же в серьезности 
подмеченных нами тенденций в  око- 
локазачьем движ ении, считающим, 
что речь у  нас шла о случайностях, 
предлагаю  прочесть статью из газеты 
’Коммерсантъ”. Это уж е н е Д он, не  
Кубань -  другой  конец России, Алтай
ский край... В чем-то автор, может 
быть, и не прав, в  чем-то ошибается -  

но не слишком пи много поводов для  
подобных "ошибок” дает заинтересо

ванному взгляду казачье движ ение по 
всей  стране?Не подм ечены  ли и здесь  
тревожащие всех  нас реалии в  казачь
ем  возрож дении?..

Г.К.
БАНДИТЫ БАРНАУЛА ПРОВЕЛИ ЧЕ

ЧЕНСКИЕ ПОГРОМЫ
"Коммерсантъ" N 9, февр.-март 92 г.

ПРЕСТУПНЫЙ АВТОРИТЕТ АЛТАЯ 
ПОХОРОНЕН С РАЗМАХОМ

23 февраля бандиты Барнаула пикетиро
вали здание краевого УВД и потребовали от 
милиции выселения из города своих конку- 
рентов-чеченцев, зарезавших их лидера 
Сергея Колокольникова (Колокошу 
блатн.).

По данным УВД Алтайского края, груп
пировка Колокольникова контролировала 
частную торговлю Барнаула и в последнее 
время враждовала с чеченской мафией, не 
поделив с ней торговцев.

Колокошу зарезали 19 февраля в драке с 
чеченцами в ресторане. По сообщениям че
ченских информаторов "Ъ", убийца Коло- 
коши не пользовался покровительством че
ченской группировки и даже был пригово
рен к высылке в Чечню.

20 февраля товарищи погибшего начали 
погромы торговцев фруктами. Мстители 
раздавали отобранные фрукты бабушкам с

“блошиного рынка", а чеченцев вывозили' 
на избиение в глиняный карьер за городом. 
Одного чеченца забили до смерти. В ответ 
милиция объявила о возможной эвакуации 
чеченцев на родину.

По милицейским подсчетам 22 февраля 
Колокошу хоронили 5 тыс. человек, среди 
которых были авторитеты Омска, Новокуз
нецка, Новосибирска, Томска, Иркутска и 
Бийска. Похоронную процессию охраняли в 
конном строю казаки Алтайского отдела 
Сибирского казачьего войска. Это вызвало 
удивление милиции, так как алтайское ка
зачество всегда пользовалось у нее "под
держкой и покровительством". В знак трау
ра 22 февраля не работали рестораны и дру
гие увеселительные заведения, а местная 
коммерческая радиостанция "Канал-3" 
весь день передавала траурную музыку. По
хороны завершились поминками на 1000 че
ловек в ресторане "Барнаул".

23 февраля группировка Колокольнико
ва пикетировала здание управления ВД 
края, требуя выслать всех чеченцев на роди
ну. Тем самым, по словам секретаря адми
нистрации края Владимира Рожкова, "вла
сти брошен вызов, и мы его принимаем".

25 февраля глава администрации Влади
мир Райфикешт подписал постановление о 
привлечении к ответственности вплоть до 
увольнения руководителей предприятий 
общепита, прекративших свою деятель
ность в день похорон Колокоши.

Валерий САВИНКОВ

ПАСХАЛЬНАЯ НОЧЬ 
В ТРОИЦКОМ СОБОРЕ

В Пасхальную ночь с 25 на 26 апре
ля в Томском Троицком соборе собра
лось много верующих. Как обычно, 
вокруг храма - группы милиции и, что 
не совсем обычно - люди в казачьей 
форме (накануне по областному ра
дио было объявлено, что Томский от
дел во главе с атаманом В.Корневым 
берется поддерживать порядок в хра
мах вместе с милицией).

Уже во время праздничной служ 
бы верующие отмечали довольно раз
вязное поведение кое-кого из тех, кто 
вызвался помогать в охране порядка. 
Они пробивались к самому алтарю, 
отталкивая людей, разговаривали, а 
некоторые были даже выпивши - ви
димо, начали "досрочно" отмечать 
праздник. Это еще ничего впрочем - 
верующим, согласитесь, не привыкать 
к появлению па Пасху в храмах огром
ного числа лю бопы тствую щ их, не 
знающих, как себя вести, а в послед
нее время и большого числа "новооб
ращенных" христиан. В Томске ж е ка
заки, вызвавшиеся поддерживать по
рядок, прямо в ограде храма решили 
устроить свою разборку с представи
телями параллельно существующей в 
городе и области казачьей организа
ции!

Среди верующих в Троицком со
боре был атаман Союза Томских каза
ков В.В.Дорохов - не так давно, кстати, 
приговоренный заочно казаками ор
ганизации Корнева к некоей "граж 
данской казни". А тут как раз такой 
случай - сам в руки щэосйтся, для "каз
ни" этой самой, и боевики... то есть, 
извините, - казаки - под рукой, для 
приведения "приговора" в исполне
ние!..

Итак, по окончании праздничной 
службы В.Дорохов с сыном и сопро
вождающими (в группе было человек 
12) направляется к выходу, и в этот 
м ом ент о казы вается  о круж ен н ы м  
людьми В.Корнева в казачьей форме и 
в штатском. Дорохову (а это уже до
вольно пожилой человек) заламы ва
ют руки, надевают на них наручники, 
обшаривают карманы. Раздаются вы 
стрелы. Интересно, именно о,:о и есть 
акт "гражданской казни"?

Совсем интересно, чт^ приведение 
"приговора" в данном случае взяли на 
себя сотрудники Октябрьского РОВД 
Томсква, и стреляли именно они - по- 
видимому, из своего табельного ору
жия. Конечно, можно сказать, что и 
эти сотрудники, и другие офицеры 
МВД и КГБ - члены казачьей органи
зации. Но все равно (это уже вопрос их 
руководству порфициальной линии) - 
допустимо ли участие сотрудников 
милиции в разборках меж ду общ е

ственными организациями, да еще с 
применением оружия?

Не будем здесь специально оста
навливаться на сути противоречий 
между двумя казачьими организация
ми. Поразителен сам факт: пока досу
жие газетчики, опасливо косясь на ка
зачьи нагайки, пугают казаком обы 
вателя, а лидеры казачьих организа
ций призывают граждан не бояться и 
уверяют, что нагайки им нужны для 
поддержания порядка на улицах на
ших станиц и городов, - казаки прини
мают участие в стычках между.собой. 
Да тут еще в Пасхальную ночь! Какое 
уж тут единство!..*

С обы тия в Т ом ске п оказы ваю т 
всем, что еще немного - и общее ож е
сточение в стране и привычка чисто 
по-большевистски выяснять отнош е
ния, нетерпимость к другому мнению 
приведут к тому, что начнут выпол
няться угрозы и "приговоры" одних 
казачьих атаманов другим. И хорошо 
еще будет, если дело ограничится при 
этом просто нагайками, не пустят в 
ход добытое где-нибудь в Приднест
ровье оружие... ^

Единственным слабым оправдани
ем тем, кто своими действиями насаж 
дает в общественном мнении образ 
нового советского казака - пьяного са
модура с нагайкой, штурмовика и во
ителя с "дерьмократами" - будет то, 
что не ведаю т, что творят. Не ведают, 
ибо не знают и не хотят знать истории, 
не хотят ничему из нее учиться, не хо
тят думать и жить самостоятельно,*а 
не по указке прежних догм и "атама
нов". А идея возрождения Российско
го. казач ества  втапты вается  ими в 
грязь, понимают они это или нет, тут 
уж безразлично.

Зато, уверен, все очень хорошо по
нимают те, кто толкают людей на про: 
тивоправные действия, кто выносит 
"приговоры" и посылает людей вое
вать. Они го, как всегда, все просчита
ли. Они хотят одного - удержаться у 
власти, отвлечь человека (все равно - 
казака ли, не казака) от подлинной 
борьбы за свои права. И, конечно, ди
скредитировать казачество - одну из 
сил, которая могла бы стать мощной 
опорой новой России.

Томск
* Есть уже сведения и о казаках в со

ставе действующих против Приднест
ровья сил Молдовы. Разумеется, наиболее 
вероятно, что и это всего лишь очередной 
маскарад и казачью форму одевают обык
новенные самозванцы (такое, кстати, Рос
сия уже знала в Смутное время, или во 
времена, т.и. "крестьянских восстаний).

Телеграмма из ’ 'Союза казаков' :

"НЕУД" ПО ПОВЕДЕНИЮ
Правление "Союза казаков" разослало 

во все казачьи организации России теле
грамму, подписанную большой группой 
атаманов входящих в него организацией 
(среди которых, правда, часть весьма со
мнительных, а часть "господ атаманов" 
уже таковыми не являются). В этом посла
нии, формально адресованном Првлению 
Союза казаков области Войска Донского, 
Мартынов со товарищи просит рассмот
реть "позицию и поведение" С.А.Мещеря- 
кова. Учитывая перечисленные выше мно
гочисленные и страшные прегрешения 
атамана Мещерякова перед "Союзом ка
заков" и его советом атаманов, намек оче
виден: Мартынов хочет убрать неугодного 
ему человека. Что-ж, это не в первый раз, 
казакам должно не привыкать к такой по
зиции "Союза казаков" и его руководства, 
не терпящему несогласия с ним по любому 
вопросу. Впрочем, предоставим читателям 
возможность самим судить о позиции ата
мана Мещерякова, которого пытается из 
Москвы свалить за инакомыслие т.Марты- 
нов - вернее, о том, как эта позиция пред
ставляется "Союзу казаков". Особенно хо
чется обратить внимание на стандартное 
обвинение со стороны "мартыновцев" всех 
неугодных им - в "антипатриотизме". Еще 
бы - вместо того, чтобы сидеть и совещать
ся с т.Мартыновым, атаман Мещеряков 
"посвятил свое время встречам и консуль
тациям с рядом депутатов, известных сво
ими антипатриотическими взглядами и ак
тивно ведущими работу по расколу казаче
ства..." (т.е. теми депутатами, которые пре
красно осведомлены о партийно-номенк
латурном прошлом лично т.Мартынова и о 
позиции "Союза казаков по отношению к 
Российскому демократическому прави
тельству и программе его реформ, и не счи
тают Мартынова главой всего казачества), 
- "... а также с изгнанным из "Союза каза
ков" Галушкиным". Ну, это совсем замеча
тельно. Не один год ближайший помощник 
т.Мартынова, во многом определявший его 
"патриотическую" позицию (особенно по 
части поисков и разоблачения разнообраз
ных "жидо-масонских заговоров", в чем, 
собственно, весь "патриотизм" "Союза ка
заков" и заключается), Галушкин также 
посмел иметь свое мнение - и вот тоже по
пал в немилость. Теперь уже вот и сам Га
лушкин, гляди-ка, попал в "непатриоты"!

Мы далеки от того,чтобы соглашаться 
во всем с позицией и атамана Войска Дон
ского, и Ю.Галушкина. В предыдущих но 
мерах "Станицы" мы писали об этом. Од
нако все же полагаем, что это весьма со
мнительное занятие - вмешиваться в чу
жие дела, пытаться доносить на того, чья

позиция тебя почему-то не устраивает. Хо
тя, коненнр, для, Мартынова и его окру
жения это нормально. Господь им судья, 
впрочем.

23 мая в Ставрополе т.Мартынов на со
званном им совете атаманов пытался - таки 
свалить С.Мещерякова с должности ата
мана Союза Казачьих Войск юга России. 
Не получилось.

НОВОЧЕРКАССК.
ДВОРЕЦ. ПРАВЛЕНИЮ 
ОБЛАСТИ ВС

. АТАМАНСКИЙ 
ЦИЮ СОЮЗА КАЗАКОВ 

iCKA ДОНСКОГО.

Господа старики, братья атаманы, 
братья казаки!

К вам обращается Совет атаманов Со
юза казаков. С болью и горечью мы должны 
констатировать, что с момента избрания 
атамана С.А.Мещеряков вопреки вашей 
воле прервал связи Союза казаков Области 
Войска Донского с нами. Он не участвует 
лично в работе Союза казаков и устраива
ет травлю на тех, кто поддерживает жи
вую связь Дона со всем казачеством. При
мер - атаман Ростовского Округа В.П.По- 
пов. Не первый раз Мещеряков игнорирует 
работу Совета атаманов, пренебрегая 
приглашениями, не желает он работать и 
с государственными структурами по ка
зачеству в период пятидневного пребыва
ния на Дону председателя подкомиссии 
Верховного Совета Российской Федерации 
по казачеству народного депутата 
Г.М.Бенова. Атаман Мещеряков уклонился 
от встречи с ним. Не выполнена воля ваше
го Совета атаманов по вопросу принятия 
необходимых мер в Приднестровье. Вме
сто участия в работе Совета атаманов 
Союза казаков Мещеряков посвятил свое 
время встречам и консультациям с рядом 
депутатов, известных своими антипат
риотическими взглядами и активно веду
щими' работу по расколу казачества, а 
также с изгнанным из Союза казаков Га
лушкиным. Совет атаманов, в том числе и 
атаманов Юга России, не поручали Меще
рякову выступать на Съезде народных де
путатов от их имени и имени всего каза
чества. Позиция Мещерякова не является 
позицией Казачества.

Мы озабочены положением в руковод
стве Казачества Дона и просим вас рас
смотреть на своем высоком Совете пози
цию и поведение С.А.Мещерякова на Вели
ком Дону и по отношению ко всем Казаче
ством.

Атаман Союза казаков 
А.Г. Мартынов
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